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СВОБОДНАЯ ТЕМА

НАКАНУНЕ ПЕРЕЛОМА

Со дня начала СВО прошло уже 
больше двадцати месяцев. Не за горами 
и дата 24 февраля 2024 года — момент, 
который от даты старта специальной 
военной операции будут отделять ров-
но двадцать четыре месяца. Куда все 
идет? И как меняется мир вокруг нас 
в то время, как Россия поглощена си-
туацией на Украине? В октябре этого 

года два ведущих российских эксперта-
международника, Василий Кашин из 
Высшей школы экономики и Андрей 
Сушенцов из МГИМО, обнародовали 
написанный ими доклад Валдайского 
клуба «Войны в новую эпоху: почему 
возвращаются большие армии». Заго-
ловок документа тревожный. Но еще бо-
лее тревожными являются его главные 

выводы: «Перераспределение власти 
и влияния в мире, изменение соотно-
шения сил между крупными держава-
ми становятся катализаторами крайне 
острых противоречий между ними… 
Факторы, заставлявшие великие дер-
жавы избегать эскалации в прошлом 
ослабевают». 
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Россию не устроит 
корейский вариант 
окончания СВО

КАЛЬКУЛЯТОР 
РАЗДОРА

И треснул мир напополам. Родительское 
сообщество бурлит и высказывается: на 
ОГЭ по математике официально разрешили 
пользоваться калькулятором! Одни лику-
ют: наконец-то чиновники от педагогики 
прозрели и не будут мучить детей. Другие 
хватаются за голову: куда катится мир? рас-
тим дебилов! 

Слухи о допуске школьников с калькуля-
торами на обязательный государственный 
экзамен (ОГЭ) ходили давно. Ведь на испы-
таниях по физике и химии давно разрешили 
электронные устройства. Но там и не про-
веряются навыки вычислений. А как без них 
в математике? Может быть, теперь и таблицу 
умножения не надо будет учить? Ведь и 2х2 
можно сосчитать на калькуляторе? 

И вот свершилось: на сайте Федераль-
ного института педагогических измерений 
(ФИПИ) разместили демоверсию экзамена 
по математике в 9-х классах на 2024-й. В 
заданиях так и говорится: «при выполнении 
работы вы можете воспользоваться спра-
вочными материалами, выданными вместе с 
вариантом КИМ (контрольно-измерительные 
материалы), линейкой и непрограммируе-
мым калькулятором». 

На форумах тут же разгорелись жаркие 
дебаты. Часть родителей вздохнула с об-
легчением — калькулятор кажется им спа-
сительной соломинкой, которая поможет 
получить хороший балл. 
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ДНЕПРОВСКИЕ КАЧЕЛИ
Российские войска на левобережье 

приготовили сюрпризы для ВСУ
Фейковая новость о некоей 

«перегруппировке» наших войск 
на левом берегу Днепра, которая 
появилась на лентах в понедельник, 
13 ноября, по-осеннему взбодрила 
обе стороны на линии боевого со-
прикосновения. Неудивительно, 
что подобные «новости» привязаны 
именно к этому участку — здесь об-
становка наиболее напряженная.

Военный эксперт, глава Центра 
военно-политических исследова-
ний Андрей Клинцевич в беседе 
с «МК» подтвердил, что операция 
противника по форсированию Дне-
пра — так называемый «День Д» — 
уже идет. В то же время и мы тут не 
бездействуем. 
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АНАСТАСИЯ МИШИНА 
И АЛЕКСАНДР ГАЛЛЯМОВ ВЫИГРАЛИ 
ЧЕТВЕРТЫЙ ЭТАП ГРАН-ПРИ РОССИИ 
С НОВЫМ МИРОВЫМ РЕКОРДОМ  
Но Международный союз конькобежцев этот 
рекорд, как и предыдущий, не признает

«НЕТ ДЕНЕГ, ЧТОБЫ СНЯТЬ 
ЖИЛЬЕ В РОССИИ»

Эвакуированные из Газы россияне высказали 
опасения по поводу адаптации на родине

13 ноября граждане России, 
эвакуированные из сектора Газа, 
прилетели в Москву. В понедельник 
из анклава была эвакуирована еще 
часть россиян. Через КПП Рафах в 
понедельник вышли 99 россиян (из 
них 43 ребенка). С ними были также 
граждане Великобритании, Иорда-
нии, Марокко, Испании, Нидерлан-
дов, Швеции, Перу и Америки. Всего 
565 человек.
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ВСУ еще в 2020-м проводили учения 
по форсированию Днепра под присмотром 

иностранных инструкторов.
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ХАМЫ ПОДСТАВИЛИ СИМ 
ПОД ТОТАЛЬНУЮ РЕГИСТРАЦИЮ 

Правительство создаст реестр и введет 
идентификационные маячки для частных 

электросамокатов
В ближайшее время и законода-

тельная, и исполнительная власти раз-
работают «вторую волну» регуляторов 
для СИМ (средств индивидуальной мо-
бильности, то есть электросамокатов). 
В ее рамках будет, как рассказали в 
Госдуме, создан единый федеральный 
реестр этих транспортных средств, 

а также введут электронные иден-
тификаторы, они же навигационные 
маячки, которые будут отслеживать 
перемещения каждого СИМ. Задача 
государства — приравнять электроса-
мокаты к механическим транспортным 
средствам, например мопедам. 
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ЗА ХИЩЕНИЕ ИКРЫ В ПОЛИЦЕЙСКОМ САНАТОРИИ 
ПОСАДИЛИ ТРАНСГЕНДЕРА

Внушительные сроки 
получили по приговору 
Одинцовского суда члены 
семьи Татьяны Скобелки-
ной — директора фирмы 
«Галант», поставлявшей 
продукты в ведомственные 
санатории силовых струк-
тур. Возникла деликатная 
ситуация, так как один из 
обвиняемых — трансген-
дер, и теперь не понятно, 
в какую колонию его от-
правлять.

Как стало известно «МК», 
Скобелкину, ее мужа и 
сына признали виновны-
ми в хищениях, связанных 
с поставками продуктов в 
санатории МВД «Руза» и 
«Подмосковье». Речь, в 
частности, идет о махи-
нациях с рыбой и икрой. 
По документам проходило, 
что в лечебные учрежде-
ния поступали дорогие со-
рта рыбы и красная икра, а 

на самом деле деликатесы 
подменили на имитацион-
ную икру и дешевые виды 
морепродуктов. Кроме 
того, на поставляемые 
рыбу и мед отсутствова-
ли ветеринарные докумен-
ты. И хотя администрация 
санатория подтвердила, 
что претензий к постав-
щикам не имеет, против 
директора «Галанта» и ее 
родственников было воз-
буждено уголовное дело 
по обвинению в мошенни-
честве и пособничестве 
при передаче взятки. 

За обвиняемых засту-
пался бизнес-омбудсмен 
Борис Титов, и поначалу 
это помогло: членов семьи 
отпустили из СИЗО под до-
машний арест. В понедель-
ник был вынесен приговор 
— 8,5 года Скобелкиной 
(прокурор запрашивал 15) 
и по 8 лет ее мужу и сыну. В 

итоге ФСИН оказалась пе-
ред сложной проблемой. 
Дело в том, что муж Ско-
белкиной 10 лет назад по 
медицинским показаниям 
сделал операцию — сме-
нил пол и стал мужчиной. 
Уже после этого он связал 
свою судьбу с предприни-
мательницей. В ходе след-
ствия Скобелкина жало-
валась правозащитникам, 
что необычный статус ее 
мужа силовики использу-
ют для давления, обещая, 
что жизнь обвиняемого по-
сле приговора превратится 
в ад. Для таких угроз есть 
основания, тем более что 
мужчину приговорили к от-
быванию наказания в коло-
нии строгого режима, где 
к лицам, поменявшим пол, 
относятся как к низшей 
касте. Пока осужденный 
помещен в СИЗО, его даль-
нейшая судьба неясна.

МАЛЫШКЕ ДОСТАЛОСЬ 
ОТ ВЗРОСЛЫХ НА ДЕТСКОМ 

ПРАЗДНИКЕ
Полуторагодовалая де-

вочка получила сотрясение 
мозга на детском праздни-
ке, пока ее мать дралась с 
родственниками. 

Как стало известно «МК», 
неожиданное развитие 
получило празднование 
дня рождения 7-летней 
девочки в кафе в райо-
не метро «Смоленская» в 
воскресенье вечером. На 
торжество среди прочих 
гостей пришла 34-летняя 
женщина с двумя дочерь-
ми полутора и девяти лет 
от роду. На праздник был 
приглашен и родной брат 
женщины, он пришел с же-
ной. Однако родственни-
цы давно не ладили, жена 
мужчины настраивала его 
против сестры. Новый ви-
ток конфликт неожиданно 
получил прямо во время 
детских конкурсов и ша-
рад. Жена брата подошла 
к родственнице выяснить, 
почему та не стала с ней 

здороваться. В это время 
молодая мать кормила 
маленькую девочку. Это 
не помешало агрессивной 
оппонентке предложить 
выйти на улицу погово-
рить. Когда молодая мать 
отказалась, завязалась 
потасовка. В драке при-
нял участие и брат моло-
дой мамы, он держал ее 
за руки, в то время как его 
жена отвесила родствен-
нице несколько пощечин и 
оттаскала за волосы. 

Драку прекратил гром-
кий плач ребенка. Во вре-
мя потасовки девочка 
получила травму головы, 
предположительно, упав 
с дивана, хотя не исклю-
чено, что ей досталось от 
склочных родственников 
во время драки. Выяснить 
это помогут камеры ви-
деонаблюдения. Также в 
больницу с травмой живота 
обратилась и сама зачин-
щица драки.

ШКОЛЬНЫЕ ТЕРМИНАЛЫ СТАЛИ 
БЕСПОЛЕЗНЫ ДЛЯ УЧЕНИКОВ

Отменить один из спо-
собов пополнения карты 
«Москвенок» решили сто-
личные власти. Положить 
деньги на школьную сер-
висную карту через терми-
налы поставщиков питания 
больше невозможно.

Как сообщили «МК» в Де-
партаменте образования 
столицы, отмена такого 
способа пополнения «Мо-
сквенка» связана с тем, что 
эта услуга не пользуется 
популярностью. Через тер-
миналы, установленные в 

некоторых образователь-
ных организациях города 
более 10 лет назад, карту 
пополняли лишь в 0,1% 
случаев. Большинство же 
школьников и родителей 
вносили деньги на портале 
mos.ru, через терминалы 
банков, банковские прило-
жения, городские мобиль-
ные приложения, а также 
с помощью электронного 
кошелька или в отделении 
банка. Все эти способы по-
полнения баланса карты 
сохранились.

СУДЬЮ ЗАПОДОЗРИЛИ 
В ЧРЕЗМЕРНОМ ИНТЕРЕСЕ 

К ОБВИНЯЕМЫМ
Редким скандалом 

ознаменовался судебный 
процесс в подмосковном 
Ногинске, где судили ор-
ганизаторов незаконной 
добычи песка. На днях со-
стоялся отвод судьи, рас-
сматривавшей это уголов-
ное дело.

По версии следствия, 
трое жителей Подмо-
сковтя с июня по август 
прошлого года добывали 
песок в месторождении 
«Михайловское» и отгру-
жали его покупателям в 
нарушение требований 
лицензии. Ущерб госу-
дарству, по предваритель-
ным данным, составил 94 
миллиона рублей. В связи 
с этим было возбуждено 
уголовное дело по статье 

255 УК («Нарушение правил 
охраны и использования 
недр»). Несколько дней на-
зад прокуратура Москов-
ской области утвердила 
обвинительное заключе-
ние в отношении песко-
добытчиков, дело было 
передано в суд. Но вскоре 
выяснились обстоятель-
ства, дающие основание 
считать, что лично, прямо 
или косвенно, судья была 
заинтересована в исходе 
данного уголовного дела. 
Формальным основанием 
для отвода судьи стало то, 
что она в досудебном по-
рядке отказалась прини-
мать одно из ходатайств 
по делу. Теперь дело бу-
дет рассматривать новый 
судья.

ВОРА И ЖЕРТВУ ОБЪЕДИНИЛИ БАНКОМАТ И КРЕДИТ
Необычное совпадение 

легло в основу криминаль-
ной истории с кражей ку-
пюр из банкомата в тор-
говом центре на западе 
столицы. И вор, присво-
ивший 995 тысяч рублей, 
и его жертва пришли к 
деньгоприемнику, чтобы 
погасить кредит!

Как стало известно «МК», 
50-летний мужчина при-
шел в ТЦ на 47-м километре 
МКАД с женой и ребенком. 
Сын-младшеклассник из-
за особенностей здоровья 
имеет серьезные пробле-
мы с учебой. «Мне при-
шлось взять кредит на 300 
тысяч рублей, на врачей, — 
пояснил подозреваемый. 
— И я подошел к банкомату, 
чтобы проверить, можно ли 
положить через него день-
ги. Мы живем недалеко, и я 

планировал именно здесь 
оплачивать кредит».

Удивительным образом 
совпало, что незадолго 
до визита отца-кредитора 
точно такой же гражданин 
с аналогичной целью по-
сетил тот же банкомат. 
35-летний уроженец Кал-
мыкии уже не в первый 
раз собирался зачислить 
здесь на карту деньги для 
погашения ипотеки. По-
ловину суммы — 1 мил-
лион рублей — удалось 
перевести. Оставшийся 
миллион (купюрами по 5 
тысяч рублей) мужчина по-
ложил в купюроприемник и 
отправился домой. Однако 
по дороге он обнаружил, 
что на карте  до сих пор  не 
хватает 995 тысяч рублей. 
Мужчина вернулся к бан-
комату, но своих денег не 

нашел. Их уже успел при-
карманить следующий 
должник. Увидев в откры-
том купюроприемнике 
деньги, он взял  их себе и 
положил в карман.  «Жене 
я сразу об этом не сказал, 
— признался он. — Мы сде-
лали еще несколько поку-
пок, но везде я расплачи-
вался своими  деньгами. А 
вечером за мной пришли 
из полиции. Супруга меня 
дураком обозвала».

Стражи порядка вы-
числили вора по камерам 
видеонаблюдения. Ско-
рее всего, он отделается 
условным сроком, так как 
ранее ни в чем подобном 
замечен не был. К тому же 
мужчина, недавно устро-
ившийся на новую работу, 
пообещал заплатить за до-
ставленные неудобства. 

БЛУДНАЯ ЛОСИХА ВЕРНУЛАСЬ 
В МОСКВУ ВМЕСТЕ С ЗИМОЙ

Знаменитая лосиха 
Дина вернулась на зи-
мовку на биостанцию в 
«Лосином Острове». Вы-
кормленная специали-
стами питомица завела 
собственную традицию: с 
наступлением устойчивых 
холодов, нагулявшись на 
свободе, она заходит на 
территорию вольерного 
комплекса и ждет, когда 
ей выделят вольер. 

Как выяснил «МК», ло-
сиха со сложной судьбой 
давно стала любимицей 
сотрудников «Лосиного 
Острова» и даже превра-
тилась в местную звезду. 
В 2014 году лосенка нашли 
в лесу без мамы, привезли 
на биостанцию. Девочка 
получила имя Дина, спе-
циалисты выкормили ее и 
полюбили всем сердцем. 
Когда животное подросло, 
его стали готовить к вы-
пуску в живую природу. 
Сотрудники оставляли 

вольер откры-
тым, позволяя 
животному от-
правиться на 
самостоятель-
ную прогулку. 
Молодая лоси-
ха не раз выхо-
дила на волю, 
но неизменно 
возвращалась. 
Постепенно ее 
вылазки стали 
более длитель-
ными. Чтобы 
отслеживать 

перемещения подопеч-
ной, ей надели ошейник 
с GPS-трекером. 

Сейчас Дина вполне 
освоилась в дикой при-
роде, но за годы детства 
она так прикипела к био-
станции и сотрудникам, 
что неизменно возвра-
щается сюда на зимовку. 
Специалисты уверяют, что 
любимица всегда может 
рассчитывать на теплый 
прием и любимое меню: 
яблоки, морковка, корм 
из осиновых веток и т.д. 
Возвращения Дины в род-
ные пенаты ждут заранее 
и готовят для нее удобную 
«квартирку». Дина отли-
чается общительным ха-
рактером и дружелюбием. 
Как только лосиха видит 
экскурсантов, спешит из 
глубины своего большого 
вольера навстречу гостям, 
чтобы попозировать и по-
лучить порцию ласки. 

МИХАИЛ ШИРВИНДТ ПРИНЯЛ 
МОШЕННИКА ЗА ИНОАГЕНТА

Довольно легким на-
казанием отделался 
мошенник-рецидивист 
из Северной Осетии Со-
слан Бицоев, обманным 
путем выманивший круп-
ную сумму у известного 
телеведущего и блогера 
Михаила Ширвиндта. Зло-
умышленника вычислили 
после того, как он обнали-
чил перевод.

История произошла в 
начале прошлого года. 
Мошенник, неоднократ-
но судимый в родной ре-
спублике, написал теле-
ведущему с помощью 
мессенджера WhatsApp 
(принадлежит компании 
Meta, признанной в Рос-
сии экстремистской) и 
попросил от имени певца 
Андрея Макаревича (при-
знан в России иноагентом) 
140 тысяч рублей, пояс-
нив, что деньги нужны 

срочно. Михаил Ширвиндт 
поверил злоумышленнику 
и отправил нужную «Мака-
ревичу» сумму, но, когда 
созвонился с настоящим 
музыкантом, с удивлени-
ем узнал, что денег тот 
от него не получал. Тогда 
телеведущий обратился в 
полицию. Между тем пре-
ступник поспешил обна-
личить 50 тысяч рублей, а 
с остальными отправился 
в букмекерскую контору. 
Радоваться «выигрышу» 
пришлось недолго: несмо-
тря на то что банковская 
карта была оформлена 
на приятельницу злоу-
мышленника, вычислить 
его оказалось не очень 
сложно. 

Решением Пресненско-
го суда Бицоев осужден на 
2 года колонии общего ре-
жима, хотя ему грозило до 
5 лет лишения свободы.

ДОЧЬ БОКСЕРА ДАЦИКА НЕ ВЫДЕРЖАЛА УДАРА ЗЕЛЕНОГО ЗМИЯ
Дочь известного 

боксера, национа-
листа Вячеслава 
Дацика госпита-
лизирована в Мо-
скве с сильным 
отравлением. 
Причиной стало 
злоупотребление 
высокоградусны-
ми напитками.

Как стало известно 
«МК», в воскресенье вече-
ром дежурный по станции 
метро «Технопарк» увидел, 

отсматривая ка-
меры видео-

наблюдения, 
нетвердо сто-
ящую на ногах 
пассажирку. 
Cотрудники 
полиции за-

стали несчаст-
ную, когда она 

уперлась в стену 
вестибюля. Незна-

комка не могла говорить, 
лишь запрокидывала голо-
ву и бессвязно мычала. Ей 

незамедлительно вызвали 
медиков, а когда у девушки 
зазвонил телефон, то на 
том конце оказалась ее ба-
бушка. Женщина назвала 
сотрудникам экстренных 
служб данные пассажирки 
и заявила, что ничуть не 
удивлена тем, в каком со-
стоянии находится ее внуч-
ка. Дело, по ее мнению, в 
сложностях с воспитани-
ем подростка (неожидан-
но для себя полицейские 
выяснили, что пассажирке 

— дочери Дацика — 16 лет) 
и обстановке в семье. На 
этом разговор закончился, 
а пациентку доставили в 
больницу. 

Напомним, Вячеслав 
Дацик — эпатажный бок-
сер, националист, отбыв-
ший срок за незаконное 
хранение оружия. Ранее 
сожительствовал с жи-
тельницей Уфы, которая 
родила ему сына и дочь, но 
несколько лет назад пара 
рассталась.

telegram:@mk_srochno

КАДР ИЗ ВИД
ЕО

T.
M

E/
EL

K_
IS

LA
N

D_
N

AT
IO

N
AL

_P
AR

K



Украинцев, желающих 
переехать в Россию из Европы, 
поставили на «стоп»
Украинские беженцы больше не 
могут попасть из Европы в Россию. 
Вернее, почти не могут. Формально 
для них остаются два способа. По 
воздуху через «Шереметьево», но это 
очень дорого, а наземный пункт на 
границе Псковской области в конце 
октября закрыла Латвия.

И если в сентябре российские власти 
обещали, что украинским беженцам будем 
всегда рады и они могут приезжать сюда даже 
с просроченными паспортами, то сейчас по 
факту оказаться в РФ те не в состоянии даже 
с действующими.

«Раньше добраться окружными путями до 
России из Украины можно было за 800–1000 
долларов, сейчас эта сумма увеличилась в 
несколько раз на одного человека и стала 
неподъемной, но, даже имея ее, пересечь 
границу крайне сложно», — комментирует 
ситуацию Лариса Шеслер, председатель 
Союза политэмигрантов и политзаключен-
ных Украины.

Шеслер рассказала, что с начала этого 
года и до сентября примерно 170 тысяч людей 
с паспортами Украины въехали в Россию. В 
это число не входят жители ЛДНР, Херсонской 
и Запорожской областей. Только граждане 
самой Украины.

— А откуда они едут и зачем?
— В основном из Европы. А так откуда 

угодно могут быть — из Харькова, Николаева, 
Одессы. Сюда они добирались окружным 
путем, так как прямые границы между наши-
ми странами давно закрыты. Подавляющее 
большинство ехали автобусом через Польшу, 
Молдавию, Белоруссию, Прибалтику.

— 170 тысяч человек — это много или 
мало?

— Это почти тысяча в день. В сентябре 
прошла информация о том, что все граждане 
Украины могут въезжать в Россию по любым 
документам, в том числе по просроченным 
паспортам. Это послабление было оправдан-
но, так как многие беженцы, находившиеся в 
Европе, утратили свои документы или у тех 
закончился срок действия. Но на деле все 
оказалось ровно наоборот. Украинцев теперь 
не просто не пускают по любым документам, 
а и количество пунктов, через которые они 
могут попасть в Российскую Федерацию, 
ограничили двумя.

— А раньше сколько было?
— Много. Через Белоруссию, через Гру-

зию в Верхнем Ларсе закрыла пункты пропу-
ска Россия, оставив только «Шереметьево» и 
«Лудонку», это Псковская область на границе 

с Латвией. Но далеко не все международ-
ные рейсы прилетают в «Шереметьево» — из 
Турции, например, большинство садится во 
«Внуково» и в «Домодедово». Однако другие 
аэропорты украинцев принимать тоже полно-
стью прекратили.

— Возможно, уменьшение числа пун-
ктов связано с фильтрацией приезжих? 
Чтобы шпионов среди них не было?

— Да, безусловно, это связано с провер-
кой граждан, приезжающих с украинскими 

паспортами. Понятно, что военный конфликт 
предполагает такие меры предосторожности. 
Но поверьте, шпионы и агенты ГУР и СБУ най-
дут возможность иметь чистейшие докумен-
ты, идеальные соцсети, которые изучаются 
при въезде, достаточные средства, чтобы 
купить билет на самолет, приземляющийся 
в «Шереметьево». Все это ударило по обыч-
ным людям. Им попасть в Россию теперь не 
по силам и не по финансам. В довершение 
всего и Латвия закрыла свой пункт перехода 

в «Лудонке». С нашей стороны он есть, но по-
пасть в страну через него нельзя. Беженцы, 
которые стремятся в Россию, не понимают, 
что делать. Обещали, что будут пускать по 
просроченным паспортам, в результате на 
самолет по недействительному паспорту за 
границей не сажают.

— Они едут из Европы, где, как го-
ворят, помощь, социальная поддержка, 
бесплатное жилье, работа, подъемных 
больше. Какие причины?

— В Европе сейчас находится уже по-
рядка 7 миллионов беженцев из Украины. 
Программы помощи постепенно сокраща-
ются, к тому же языковой барьер для запад-
ноевропейских стран оказался непреодолим. 
В Германии очень сложно с этим. Но к нам 
ведь не только из Европы едут, но и из рус-
скоязычных регионов, до недавнего времени 
из территорий, где продолжаются военные 
действия. И оттуда тоже въехать невозможно. 
Из Запорожья, из той же Херсонской области, 
которая контролируется Украиной. А ведь те, 
кто к нам сюда приезжает, это реально люди, 
которые хотят жить в России, чтобы их дети 
получали здесь образование, создавали се-
мьи. Они чувствуют себя русскими. А с ними 
в ответ вот так.

— Но почему же они раньше сюда не 
выехали?

— Не могли. Многие ждали улучшения 
ситуации и что Россия к ним придет. У многих 
не было средств или возможностей. Куда 
денешь тех же стариков, если они на руках? 

Мужчины не могут выбраться, так как до 60 
лет они подлежат мобилизации и их через 
границу не выпускают. Масса всевозможных 
проблем, которые иногда невозможно сразу 
решить, — а теперь они в тупике.

— Сколько же у нас уже украинских 
беженцев и скольких мы еще готовы 
принять?

— Тут смотря что подразумевать под бе-
женцами. По разным оценкам, сюда прибыли 
с февраля 2022 года до нескольких миллионов 
человек, но многие являются жителями при-
соединенных территорий, они уже получили 
гражданство РФ. 50–60 тысяч харьковчан 
покинули в прошлом сентябре свой регион 
вместе с российскими войсками. Вот они как 
раз могут иметь статус беженцев. По первому 
полугодию 2023-го больше 30 тысяч украин-
цев получили российское гражданство. Раз-
брос колоссальный. А последних цифр мы и 
не знаем. С августа этого года миграционную 
статистику в РФ не обновляют.

— У вас есть конкретные предложе-
ния, как исправить ситуацию с въездом 
беженцев на нашу территорию?

— Естественно, есть. Если Латвия за-
крыла наземный пункт, то нужно открыть 
какой-то альтернативный, например через 
Белоруссию. Да, сложно, наверное, нужно 
будет проводить фильтрацию и количество 
таких КПП должно быть строго ограничено, 
но сухопутное пересечение границы с РФ для 
украинских беженцев должно остаться!

Екатерина САЖНЕВА.

Но извлечение 
из политического нафталина 
не будет долгим
Иногда они возвращаются — нет, я 
имею в виду не живых мертвецов, а 
политиков с истекшим сроком год-
ности. Семь с лишним лет тому назад 
тогдашний премьер-министр Велико-
британии Дэвид Кэмерон подрезал 
крылья своей стране и превратил 
ее во всеобщее посмешище, снача-
ла организовав, а потом с треском 
проиграв референдум о сохранении 
Соединенного Королевства в составе 
Европейского союза. За этим, есте-
ственно, последовала добровольно-
принудительная отставка. И вот вам, 
пожалуйста. С этого понедельника 
экс-премьер это уже не политический 
пенсионер и президент фонда по борь-
бе с болезнью Альцгеймера Дэвид 
Кэмерон, а лорд Кэмерон, главный го-
сударственный секретарь его величе-
ства короля по иностранным делам, по 
делам Содружества и развития (такой 
официальный титул в Лондоне носит 
шеф МИДа). 

Возвращение Дэвида Кэмерона из полити-
ческого небытия имеет определенное приклад-
ное политическое значение не только для самой 
Великобритании, но и для России. До лорда Кэ-
мерона пост главы британского МИДа занимал 
человек по имени Джеймс Клеверли. На фоне 
трех из четырех своих предшественников пер-
вый чернокожий в этой должности, отставной 
офицер армейского резерва Джеймс Клеверли 
смотрелся очень даже выигрышно. Министр 
иностранных дел Борис Джонсон прославил-
ся своей крайней нелюбовью к выполнению 
непосредственных служебных обязанностей. 

Министр иностранных дел Доминик Рааб был 
известен как редкостный хам и специалист 
по доведению подчиненных до нервного сры-
ва. В частности, ему было не очень важно, что 
именно содержалось в том или ином офици-
альном документе. Но если этот документ был 
отформатирован неправильно, то Рааб начинал 
метать гром и молнии — орать на несчастных 
британских дипломатов аки лев. 

Напоминать про невежество министра ино-
странных дел Лиз Трасс я не буду. Все и без того 
помнят, как накануне начала СВО она опозори-
лась на встрече с Сергеем Лавровым в Москве, 
заявив, что Ростов и Воронеж — это террито-
рия Украины. После таких горе-начальников в 
британском МИДе были очень рады получить 
в качестве шефа Джеймса Клеверли — вежли-
вого и вдумчивого человека, который искренне 
пытался разобраться в своих обязанностях 
и, похоже, ловил кайф от своего пребывания 
в этой должности. Несколько недель назад 
Клеверли лишь наполовину в шутку заявил, 
что, если его попытаются убрать из МИДа, он 
оставит на паркетном полу кабинета следы 
своих ногтей (то есть будет сопротивляться 
всеми руками и ногами). 

И вот Клеверли поменяли на Кэмерона. 
Объясняю, почему это имеет некоторое зна-
чение для России. Если говорить об извест-
ности на международной арене, то прежний 
шеф британского МИДа был никто по имени 
никак. До лета 2022 года он занимал пост го-
сударственного министра (или, по-нашему, 
заместителя министра) иностранных дел. В 
июле его назначили министром образования, а 
уже в сентябре — министром иностранных дел. 
Для обладателя должности главы внешнеполи-
тического ведомства крупной державы такой 
карьерный бэкграунд, мягко говоря, хлипковат. 
Поэтому проклятия Клеверли в адрес России 
(такие проклятия сейчас важная, если не са-
мая важная часть обязанностей британского 

министра иностранных дел) тонули в общем 
хоре аналогичных голосов. То же самое можно 
сказать и про проклятия в адрес России из уст 
нынешнего премьера Риши Сунака. Сунак — 
это на удивление блеклый политик, главным 
достоинством которого является то, что он не 
Лиз Трасс или Борис Джонсон. 

А вот голос лорда Кэмерона в общем хоре 
тонуть точно не будет. Бывший британский 
премьер — это пусть подзабытая, но все равно 
суперзвезда мировой политики. Кэмерона все 
знают, и Кэмерон всех знает. А еще у него очень 
хорошо подвешен язык, и он большой спец по 
пиару и пропаганде. В силу всех этих причин 
готовимся: Лондон возвращается в список 
самых громких антироссийских крикунов на 
международной арене, правда, как я подо-
зреваю, не очень надолго. Не позже декабря 
2024 года (а скорее всего, гораздо раньше) 
в Великобритании должны пройти всеобщие 
парламентские выборы. И шансов их выиграть 
у ныне правящей Консервативной партии прак-
тически нет. 

Да и вообще, министерский век в Ве-
ликобритании сейчас не просто краток, а 

сверхкраток. Например, предшественница 
Джеймса Клеверли в должности министра об-
разования Мишель Донелан провела на этом 
посту аж один день (повторяю для тех, кто не 
верит: целые календарные сутки). Весьма лю-
бопытным является и послужной список Суэллы 
Браверман — министра внутренних дел Велико-
британии, чье увольнение в этот понедельник 
открыло дорогу для назначения Кэмерона в 
МИД. 6 сентября 2022 года — назначение на 
должность главы МВД. 19 октября 2022 года — 
увольнение с должности министра внутренних 
дел из-за громкого скандала. 25 октября 2022 
года (то есть через шесть дней) — переназначе-
ние на пост главы МВД. 13 ноября 2023 года — 
снова увольнение с поста министра внутренних 
дел из-за нового громкого скандала. 

Вопрос: это политическая жизнь серьез-
ного и уважающего себя государства или буф-
фонада? От ответа воздержусь и ограничусь 
лишь следующим выводом: «большому другу 
России» Дэвиду Кэмерону не стоит чересчур 
сильно отвыкать от политического нафталина. 
Очень скоро он туда вернется. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.
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Сообщение о перегруппировке 
наших войск восточнее Днепра 
утром 13-го выдали крупные ин-
формагентства. О чем наверняка 

потом сильно пожалели: новость пришлось 
аннулировать. Минобороны опровергло ин-
формацию, назвав ее провокацией.

Наши бойцы, находящиеся на линии боево-
го соприкосновения, тоже были очень удивлены. 
«Ни о какой перегруппировке не может быть и 
речи. Мы вообще впервые от вас узнали, что 
такое кто-то заявил», — рассказали они одному 
из каналов.

Кстати, и противника новость застала 
врасплох. В Киеве поспешили заявить, что 
это не что иное, как «информационная опера-
ция против Украины с целью отвлечения сил 
обороны».

Что же на самом деле происходит в зоне от-
ветственности нашей группировки «Днепр»? По 
информации с мест, там начинается операция 
нашей армии по уничтожению противника на 
плацдарме в районе Антоновского железно-
дорожного моста, у населенных пунктов Крын-
ки и Песчановка. С утра наша армия наносит 
мощнейшие удары по скоплению противника. 
«Наши штурмовики готовятся зачищать ква-
драт», — написал один из внушающих доверие 
военных каналов.

По мнению специалистов, владеющих 
оперативной обстановкой, ситуация у ВСУ 
еще более усугубится в ближайшее время, 
как только похолодает и придут морозы: «У 
противника нет шансов на Днепре. Сейчас их 
спасают грязь и погода».

В то же время считать, что противник будет 
пассивен в ближайшие дни, неправильно, убеж-
ден военный эксперт Андрей Клинцевич.

— Зеленский остро нуждается в каких-то 
историях успеха, — говорит он, — хоть в каких-
то движениях на линии фронта, чтобы их мож-
но было выдать за возможность дальнейших 
успехов и под это получить дополнительную 
военную помощь от Запада. Поэтому операция 
«День Д» — форсирование Днепра, которую ВСУ 
готовили, уже идет на различных участках.

— Кроме «истории успеха» какие воен-
ные цели преследуют ВСУ на этом участке 
фронта?

— Мы видим, что ВСУ закрепляются и 
пытаются продвигаться дальше: это Анто-
новский мост, деревня Крынки и еще кое-
какие площадки. То есть они наращивают 
группировку, пользуются тем, что их правый 
берег выше, чем левый, с него удобнее вести 
наблюдение и огонь. ВСУ не дают возможно-
сти нашим подразделениям контратаковать. 
Они формируют плацдарм, для того чтобы в 
дальнейшем попытаться через это «короткое 
плечо» прорваться к Армянску или Перекопу, 

то есть перерезать сухопутные пути в Крым.
— У наших сил есть, условно говоря, туз 

в рукаве? Отвечать эффективно можем?
— Можем, можем. На то и сюрпризы, чтобы 

их раньше времени не озвучили... 
Еще один военный эксперт, директор Му-

зея сил ПВО Юрий Кнутов, сообщил «МК», что 
ситуация на левом берегу Днепра сложная, но 
не критичная.

— Несколько дней назад Минобороны 
сообщило, что информация о том, что про-
тивником созданы какие-то серьезные плац-
дармы, не соответствует действительности, 
— напомнил он. — Кроме того, буквально вчера 
была информация о том, что наша авиация и 
артиллерия плотно работают и не дают про-
тивнику создать нормальный плацдарм. Мы 
сдерживаем противника, не даем ему расши-
рить свое присутствие, хотя попытки высадки 
десанта предпринимаются по нескольку раз в 
день, и переброска техники осуществляется 
в этот район, чтобы закрепиться и развивать 
наступление в сторону Крыма.

— У противника есть шансы осуще-
ствить задуманное? 

— Теоретически такая вероятность есть. 
Хотя там степная местность, и как они со-
бираются развивать наступление в сторону 
Крыма, я, честно говоря, не представляю... 
По целям на открытой местности обязатель-
но будут успешно работать наша авиация и 
артиллерия. Сейчас же мы можем повысить 
активность действий наших войск, чтобы 
ликвидировать плацдармы ВСУ и сбросить 
противника в Днепр. Хотя плацдармы там, 
повторюсь, невелики. Это небольшие места 
скопления противника. Но в любом случае это 
потенциальная угроза, и ее, конечно, надо 
ликвидировать.

— Вы сказали — небольшие плацдар-
мы. А это сколько человек? 

— Были данные, что там сейчас в общей 
сложности находится до 300 человек — это 
половина батальона. Но данные могли изме-
ниться, потому что там активно работали наша 
артиллерия, авиация. Вполне возможно, что 
противника там перемололи достаточно мощно 
и там уже далеко не половина батальона, а 
пара взводов.

— Почему мы допускаем скопление 
противника на Левобережье? 

— Противник накапливает силы для даль-
нейшего движения, и мы наносим по нему удар. 
В итоге потери у ВСУ становятся просто ко-
лоссальными. Это как раз наша тактика гиб-
кой обороны. И мы эту тактику используем на 
многих участках. Я допускаю, что и в этот раз 
мы к ней прибегли.

Военные эксперты также отмечают, что 
ситуация для противника действительно не 
настолько радужная, как ее пытаются пред-
ставлять. И это несмотря на то, что правый 
берег реки — господствующий и рельеф играет 
на руку ВСУ. Самая большая головная боль 
украинских войск — отсутствие мостов через 
реку. Поэтому противнику приходится снабжать 
своих солдат, а также вывозить раненых с по-
мощью лодок.

Дарья ФЕДОТОВА.

КРИЗИС

КИЕВ БЬЮТ 
ДВЕРЬЮ В ЛОБ

Безусловно, одной из важнейших для За-
пада задач сейчас является сохранение Укра-
ины в качестве анти-России. Единственный 
способ удержать Украину от того, чтобы она не 
начала сыпаться, — это сподвигнуть Киев на 

переговоры. И даже кажущееся «ястребиным» 
предложение экс-генсека НАТО Расмуссена 
принять Украину в альянс не целиком, но не-
медленно — из той же серии.

Расмуссен, напомню, предложил взять в 
НАТО ту часть Украины, на которой нет наших 
войск. И распространить на эту часть статью 
5 устава альянса: при нападении на эту тер-
риторию страны НАТО будут решать, какой 
ответ давать (нет в этой статье обязательства 
немедленного коллективного военного ответа, 
не ищите, это миф). Мол, при таких раскла-
дах Россия не будет бить в глубь Украины, что 
позволит Киеву передислоцировать силы на 
фронт и показать русским кузькину мать. И 
даже пример попытался привести: мол, ФРГ 
была в НАТО, а ГДР — нет.

Неудачный пример. ГДР была самостоя-
тельным государством. А чем будут считаться 

территории, занятые нашими войсками? Если 
«временно оккупированными», то ау, статья 
5, втягивание НАТО в прямой вооруженный 
конфликт с Россией. А на это никто на Западе 
идти не готов. Даже летом на саммите НАТО от 
Украины отмахнулись смутными обещаниями, 
лишь бы не обострять ситуацию; а теперь, при 
конфликте на Ближнем Востоке, это выглядит 
вообще фантастикой. А если не признавать эти 
территории украинскими, то всё вообще вы-
вернется — получится, что страна НАТО ведет 
захватническую войну.

Идея Расмуссена — это старый прием 
манипуляции, который называется «дверью в 
лоб»: нужно попросить ошарашивающе много, 
чтобы в итоге получить столько, сколько было 
необходимо.

А необходимы Западу сейчас две вещи: 
хотя бы та территория, что есть под контролем 

у Украины, и время, чтобы опять собрать укра-
инскую армию и дождаться, когда западный 
ВПК выйдет на необходимые мощности про-
изводства вооружения и боеприпасов для 
него. Схема, конечно, упрощенная, не учи-
тывающая политическую турбулентность в 
западных странах и ряд других факторов, но 
по сути верная.

А значит, переговоры, заморозка, пауза. 
Киев к этому уже активно подталкивают, и не 
исключено, что начнут пинками гнать. Не зря 
же раскачивается тема с Залужным в качестве 
сменщика Зеленского. И неспроста Залужного 
уже сравнивают с де Голлем. А тот, если совсем 
уж утрировать, «сдал» Алжир (французскую 
колонию), но тем самым укрепил Францию.

Вот и сейчас Запад считает, что Украина в 
качестве анти-России должна быть сохранена. 
И старается изо всех сил. А мы?

НЕВЪЕЗДНЫЕ

А когда-то он хотел 
казаться другом. Вместе 
с Президентом РФ 
осматривают объекты 
сочинской Олимпиады.

КЭМЕРОНА НАЗНАЧИЛИ 
«ПУТИНОРУГАТЕЛЕМ»

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель
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Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP

Вода в пруду Кеалия в заповеднике дикой природы на Гавайях неожиданно 
для всех приобрела ярко-розовый цвет. Эксперты полагают, что изменение 

цвета стало результатом развития галобактерий, которые живут в водах с высоким со-
держанием соли. В Кеалии соленость воды сильно повысилась вследствие недавней за-
сухи. Вода не считается токсичной, но ее образцы были отправлены в Гавайский универ-
ситет для дальнейшего тестирования.

КАДР

РЕЙТИНГ

ЗА БУГРОМ

ФОТОФАКТ

Группа охотников на питонов в национальном заповеднике Большой Кипарис во 
Флориде объединилась, чтобы поймать огромную змею, которая вела себя очень 
агрессивно. Пятеро охотников боролись с самкой питона около 45 минут. «Я схватил ее за 
голову, а мой сын держал ее за хвост. Мы растянули ее через дорогу, а трое остальных прыг-
нули на нее сверху, пытаясь удержать», — рассказывает один из них. 

Камбоджийский художник превращает старые автомо-
бильные шины во впечатляющие скульптуры, которые 
стоят свыше 1000 евро. Среди них — изображения слонов, 
львов, змей, орлов и пр. 37-летний Мин Титфип создает эти 
произведения искусства с помощью двух помощников. В 
2021 году министерство окружающей среды Камбоджи даже 
выдало ему благодарственный сертификат за экологическую 
деятельность.

Индекс конфликтности 
деловой среды показал, 
что самым конфликтным 
регионом РФ стала Ингу-
шетия (индекс 6,28), на 
третьем месте Москва (ин-
декс 3,92). Этот индекс рас-

считывается на основе таких 
параметров, как динамика 
количества судебных исков 
в арбитражные суды и суды 
общей юрисдикции, отобран-
ных по тематикам корпора-
тивных споров, и динамика 

сообщений в СМИ по поводу 
корпоративных конфликтов. 
Для Чечни индекс составляет 
0,42. «В Чеченской Республи-
ке в третьем квартале 2023 
года практически не было 
новых судебных процессов, 
связанных с корпоратив-
ными спорами или бизнес-
конфликтами», — объяснили 
аналитики. 

САМЫМ БЕСКОНФЛИКТНЫМ РЕГИОНОМ 
РОССИИ СТАЛА ЧЕЧНЯ

ГИГАНТСКИЙ ПИТОН ПОДРАЛСЯ С ПЯТЬЮ МУЖЧИНАМИ
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О том, что регуляторику СИМ 
нужно совершенствовать, гово-
рят представители практически 
всех ведомств, комментируя 

статистику за последний год. Их число растет 
— правда, прежде всего из-за роста числа 
самих электросамокатов и поездок на них, 
отметил на пресс-конференции в РИА «Но-
вости» первый заместитель председателя 
Комитета Госдумы по транспорту и развитию 
транспортной инфраструктуры Павел 
Федяев. 

— Пошел третий сезон динамичного ро-
ста числа поездок и самих самокатов, — от-
мечает парламентарий. — В 2022 году было 

50 млн поездок, в этом году уже около 100 
млн. Понятно, что чем больше самокатов, тем 
больше пересечений их «ареала обитания» с 
пешеходами. 

Сам по себе рост аварийности — логичное 
следствие популяризации этого вида транс-
порта, считает Федяев. Поэтому нагнетать 
обстановку не стоит, но при этом работать над 
тем, чтобы приравнять СИМ к механическим 
транспортным средствам, нужно — этому, 
по словам депутата, и посвящена дорожная 
карта федерального правительства. 

Первый из ее элементов — доработка 
КоАП, в котором пока что отражено всего 
несколько нарушений Правил дорожного 

движения электросамокатами. Идет работа 
над тем, чтобы приравнять управляющих СИМ 
с административной точки зрения к водите-
лям других транспортных средств: штрафов, 
таким образом, будет больше, в том числе 
появится серьезное наказание за езду в не-
трезвом виде и превышение скорости. 

Второй момент — четкий регламент 
действий по регулированию не только про-
катных, но и любых электросамокатов. «Есть 
прокатные самокаты, имеющие сопряженный 
с процессором датчик позиционирования — 
они позволяют идентифицировать водителя 
и контролировать режимы движения техники, 
— отметил Федяев. — Прокаты в этом от-
ношении ушли вперед достаточно далеко: 
в их системах реализованы и ограничение 
скорости, и наказание за пересечение про-
езжей части без спешивания, за езду вдвоем». 
Это, как и ограничение возраста «от 18 лет», 
нужно реализовывать и в секторе личных 
СИМ, уверен депутат. 

— В дорожной карте прописано создание 
специального реестра, где все электроса-
мокаты, существующие в России, будут ре-
гистрироваться, — отметил парламентарий. 
— Далее идет вопрос идентификации, это 
довольно сложно, но тоже прорабатывается 
с участием Минпромторга и Минэкономраз-
вития. Сегодня существует ГОСТ, который, 
правда, не является обязательным. Но в пер-
спективе должно быть четкое ограничение 
для ввозимых или производимых СИМ — с 
точки зрения скорости, веса. Обязательная 
установка маячка позиционирования, связан-
ного с «мозгами» самоката. Мы сможем таким 
образом идентифицировать через навигацию 
скорость, нарушения и владельца. 

По оценке депутата, цены на самокаты в 
этом случае поднимутся незначительно, «не в 
разы, а на проценты». О том, какие процедуры 
предполагается использовать применительно 
к уже находящимся на руках у россиян само-
катам, законодатель пока не сообщил — ве-
роятно, пока это еще не определено. 

— Необходимо решить основную про-
блему — неопределенного правового статуса 
водителя СИМ, — отметил председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников, в ноябре этого 

года проведший «круглый стол» по перспек-
тивам регуляторики СИМ на федеральном 
уровне. — Пока что водитель электросамоката 
остается, по сути, пешеходом. Нужно даль-
нейшее развитие: прописать в ПДД четкий 
запрет вождения СИМ в нетрезвом состоя-
нии, с аналогичными другим механическим 
транспортным средствам санкциями. И ряд 
других норм: запрет на покидание места ДТП, 
употребление алкоголя и других веществ 
после ДТП, обязанность оказать помощь 
пострадавшим. 

Среди других возможных норм, кото-
рые предлагаются к введению, — запрет 
пользоваться мобильными устройствами 
без hands-free во время управления СИМ, 
отметил Шапошников. Целый ряд экспертов 
также предлагают запретить вождение СИМ 
до 18 лет, если только у несовершеннолетнего 
нет действующих «прав» категории М или А. 

Что касается идентификации всех СИМ, 
технологически это действительно представ-
ляет проблему, отметил начальник отдела НИЦ 
БДД МВД России Кирилл Баканов. «У электро-
самокатов нет сертифицированной маркиров-
ки, отсутствует и контроль на входе, исключа-
ющий подделку идентификации», — отметил 
эксперт. Таким образом, проблема установки 
на СИМ государственных номерных знаков (в 
традиционном или электронном виде) пока 
не имеет однозначного решения. 

Комментируя будущее электросамокатов, 
федеральные законодатели оставляют многие 
вопросы на усмотрение властей российских 
регионов. Это вполне обоснованно: как за-
метил Павел Федяев, транспортная функция 
СИМ — закрывать «последнюю милю» от маги-
стрального общественного транспорта до жи-
лых домов, а нюансы этой «последней мили» в 
каждом регионе и городе свои. Пожалуй, это 
пока самое оптимистичное для владельцев 
СИМ, что говорится во власти: вероятно, там, 
где самокаты действительно нужны, для них 
сделают послабления, а густонаселенные 
тротуары мегаполисов от них действитель-
но «проредят». Но вот регистрироваться и 
ставить на самокат геолокационный маячок, 
кажется, уже скоро придется всем. 

Антон РАЗМАХНИН.

СЕВЕРНЫЙ 
ФРОНТ ИЗРАИЛЯ
«Хезболла» наносит 
ракетные удары
Пока идут бои в секторе Газа, у Из-
раиля все больше вырисовываются 
проблемы на севере. Около двух де-
сятков израильтян получили ранения 
в результате ракетных ударов «Хез-
боллы» на фоне роста напряженности 
на границе Израиля с Ливаном. 

Восемнадцать израильтян были ране-
ны, один находится в критическом состоя-
нии после того, как поддерживаемое Ираном 
шиитское ополчение «Хезболлы» выпустило 
противотанковые ракеты с юга Ливана, что, как 
пишет The Guardian, служит еще одним при-
знаком того, что перестрелки вдоль границы 
неуклонно обостряются.

В результате ракетного удара были пора-
жены несколько транспортных средств вблизи 
северной общины Довев, жертвами обстрела 
стали сотрудники Israel Electric Corporation, 
прибывшие для ремонта линий электропере-
дачи, поврежденных предыдущим обстрелом 
из Ливана. Источники в «Хезболле» утверж-
дали, что пострадавшие были солдатами, но 
это утверждение опровергли Силы обороны 
Израиля (ЦАХАЛ). Служба экстренной помощи 
сообщила, что один из гражданских, постра-
давших в результате нападения, находится в 
критическом состоянии.

Главный военный представитель Израиля 
адмирал Даниэль Хагари, заявил, что ЦАХАЛ 
находится «в очень высокой степени готовно-
сти на севере» и что «граждане Ливана понесут 

ответственность за это безрассудство».
В течение дня спорадических обстрелов 

ракетами и беспилотниками Израиль также 
нанес удары по двум подразделениям «Хез-
боллы», которые из Ливана обстреляли из 
минометов приграничные районы. По данным 
армии, семь солдат были легко ранены и до-
ставлены в больницу.

Правая израильская газета «Маарив» со-
общила в воскресенье, что Армия обороны 
Израиля готовится нанести «сильный удар» 
по «Хезболле» в ответ на эскалацию ее атак. 
С начала боевых действий в результате изра-
ильского обстрела погибло по меньшей мере 
70 боевиков «Хезболлы».

Глава «Хезболлы» Хасан Насрулла заявил 
в субботу, что его группировка использует 
новое оружие, включая ударные беспилот-
ники, «впервые в истории сопротивления» 

в Ливане. Выступление Насруллы вызвало 
предупреждение министра обороны Израиля 
Йоава Галланта, который сказал, что ливан-
ские граждане «заплатят за это», и добавил: 
«То, что мы делаем в Газе, мы можем сделать 
и в Бейруте».

Премьер-министр Ливана Наджиб Ми-
кати похвалил «Хезболлу» за «патриотизм» и 
сказал, что он разработал трехмесячный план 
действий в чрезвычайных ситуациях на случай 
начала полномасштабной войны с участием 
Ливана.

События в Газе отдаются эхом и в других 
странах региона. Так, в Ираке были выпущены 
ракеты по военной базе на окраине Багдада, 
используемой членами проиранских народных 
мобилизационных сил. Пока неясно, кто начал 
атаку, но ходили слухи, что она была предпри-
нята в отместку за нападения проиранских 

группировок на американские войска в Ираке. 
А США объявили о новых ударах по объектам 
в Сирии, связанным, как утверждается, с Ира-
ном. Соединенные Штаты нанесли удары по 
двум связанным с Ираном объектам в Сирии 
в воскресенье в ответ на нападения на аме-
риканские войска, заявил глава Пентагона 
Ллойд Остин. «Вооруженные силы США нанес-
ли сегодня высокоточные удары по объектам 
на востоке Сирии, используемым Корпусом 
стражей Исламской революции Ирана (КСИР), 
и связанным с Ираном группировкам в ответ 
на продолжающиеся нападения на американ-
ский персонал в Ираке и Сирии», — говорится 
в заявлении министра.

В Вашингтоне утверждают, что удары 
направлены на сдерживание нападений на 
американские войска в Ираке и Сирии, которые 
усилились после войны Израиля с ХАМАС. 
США заявляют, что с 17 октября в регионе 
было совершено более 45 нападений на их 
войска, в результате чего десятки американ-
ских военнослужащих получили ранения. По 
данным Пентагона, в результате нападений 
пострадали около 56 американских военнослу-
жащих. Их травмы варьировались от черепно-
мозговой до незначительных ранений, и все 
они вернулись к несению службы, сообщили в 
Пентагоне. Напомним, что в Ираке находится 
примерно 2500 американских военнослужа-
щих, а в Сирии — 900 «штыков». Формально они 
размещены там в рамках усилий по предотвра-
щению возрождения группировки «Исламское 
государство» (ИГИЛ — запрещенная в России 
террористическая организация).

Конфликт в Газе также привел к послед-
ствиям для США за пределами Ирака и Сирии: 
повстанцы-хуситы в Йемене заявили на днях, 
что они сбили американский беспилотник, 
который «осуществлял враждебную деятель-
ность по наблюдению и шпионажу в территори-
альных водах Йемена в рамках американской 
военной поддержки» Израиля. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

c 1-й стр.
Среди моих знакомых из сектора 
Газа одна женщина уже готовит-
ся к вылету в Москву. Вторая 
пока остается в анклаве. 

— Слава богу, мы в безопасности, — 
сказала россиянка, которая выбралась из 
зоны боевого конфликта. — Изначально вы-
лет планировали на 14.00. Но, видимо, будет 
задержка. 

Вторая моя знакомая до сих пор остается 
в секторе Газа. Связи с ней нет. Интернет в 
анклаве опять отключили.

— Не все иностранцы пожелали выехать, 
— говорит одна из россиянок. — Моя знако-
мая украинка осталась вместе с мужем. Эва-
куировались только ее мать и сын, у которого 

серьезные проблемы со здоровьем. Из ан-
клава разрешено выехать только тем людям, 
которые имеют иностранное гражданство, и 
их несовершеннолетним детям. Некоторые 
члены семей являются только гражданами Па-
лестины, они не попадают под эвакуационные 
требования. Египет не дает им разрешение на 
выезд. Люди в замешательстве — либо раз-
делиться с семьей, либо остаться в секторе 
Газа всем вместе. 

Обеспокоены ситуацией белорусы, кото-
рых пока не внесли в список на эвакуацию.

— Мы планировали выехать вместе с 
россиянами, но нас пока в список не внесли, 
— говорит белоруска. 

Одна из россиянок, которая готовится к 

вылету в Россию, высказалась о своих опа-
сениях: «Люди рады тому, что они наконец 
выбрались, но что делать дальше, пока непо-
нятно. У многих нет денег, чтобы снять жилье, 
наши дети не все хорошо говорят по-русски. 
Еще есть проблемы с теплыми вещами. Ника-
ких курток и зимних ботинок у нас нет. Люди 

переживают, как они устроятся в России и 
смогут ли найти себя на родине, ведь неко-
торые отсутствовали там по 10–20 лет».

По предварительной информации, по 
прилете в Москву россиян поселят в пункте 
временного размещения в Подмосковье.

Ирина БОБРОВА.

В стране могут 
ввести массовый 
мониторинг 
за питанием населения
Россияне катастрофически не-
доедают овощей, фруктов, мяса и 
птицы, зато сахара и соли употре-
бляют втрое больше нормы. Так что 
неудивительно, что, по последним 
данным, 62% взрослого населения 
страны имеют лишний вес или уже 
страдают ожирением. Но скоро в 
стране введут массовый мониторинг 
за питанием населения. О планах по 
снижению веса и повышению пище-
вой ценности рациона рассказали 
эксперты.

«Даже в нашей аудитории лишний вес 

у каждого третьего», — заявил академик 
РАН, Научный руководитель Федерально-
го исследовательского центра питания и 
биотехнологии Виктор Тутельян во время 
открытия XVIII Всероссийского конгресса с 
международным участием «Нутрициология 
и диетология для здоровьесбережения на-
селения России».

Однако частично мониторинг за питани-
ем уже ведется — по крайней мере, в группе 
школьников 1–4-х классов. Как рассказала 
глава Роспотребнадзора Анна Попова, се-
годня со школьными завтраками ученики 
1–4-х классов получают 25% суточной нор-
мы витаминов и минералов. Кроме того, за 
последние два года распространенность 
привычки досаливать пищу среди млад-
шеклассников сократилась до 10,9 на 100 
человек с 15,2 на 100. А 3 и больше ложек 
сахара в напитки добавляет уже 16,1 из ста 
учеников, а не 21,4 из 100, как это было в 

2021 году. По словам Поповой, мониторинг 
питания в скором времени распространят 
на другие возрастные группы школьников и 
на беременных. А Виктор Тутельян говорит 
о планах вести мониторинг питания всего 
населения страны, для чего в регионах уже 
начали создаваться специальные центры: 
«Эпидемиологический мониторинг питания 
населения — ключ к системе сбережения 
здоровья нации. Поэтому во всех субъектах 
РФ создаются региональные центры мони-
торинга и оптимизации питания населения. 
Наша цель — используя свою сырьевую базу 
и национальные особенности питания, выйти 
на уровень, который обеспечит человека 
энергией и всеми необходимыми пищевыми 
соединениями».

Впрочем, как признается академик 
Тутельян, пока наука не установила нормы 
физиологических потребностей в микро- и 
макронутриентах: «Мы до сих пор не знаем, 

сколько, кому и когда нужно тех 200–300 
соединений, которые мы получаем регулярно 
с пищей. Но известно, что при их дефиците 
развиваются алиментарные заболевания, 
ожирение, метаболический  синдром».

Эксперты отметили, что сегодня 
алиментарно-зависимые заболевания (те, что 
появляются из-за неправильного пищевого 
рациона) являются причиной 27% смертель-
ных исходов в России. Последние данные 
свидетельствуют о том, что 63% мужчин и 
60% женщин в нашей стране имеют избы-
точную массу тела и ожирение.

Больше всего специалистов в области 
питания волнует то, что россияне недоедают 
овощей (на 26% меньше нормы), фруктов (на 
23% меньше), молочной продукции (меньше 
на 13%), мяса, птицы (меньше на 20%). Зато 
сахар, кондитерку, жиросодержащие и кол-
басные изделия переедают втрое!

Среди главных пищевых вызовов ака-
демик Тутельян называет высокую калорий-
ность питания, которая приводит к большому 
количеству людей с лишним весом, а также 
дефицит витаминов и микронутриентов. Толь-
ко по витамину D и кальцию потребности 

россиян обеспечены на 80%, а по всем 
остальным полезным веществам мы недо-
тягиваем даже до 50% (по витаминам А и С, 
например, ниже 10%).

Третий вызов — избыток соли (при норме 
в 5 г в сутки у нас едят до 15). А ведь хорошо 
известно, что досаливание пищи резко по-
вышает риски артериальной гипертонии и 
смерти от сердечно-сосудистых заболева-
ний, напоминают врачи. 

Четвертый вызов — россияне едят в 
среднем менее 100 г фруктов и ягод в день, то 
есть недополучают витамины и клетчатку.

Из основных трендов питания будущего 
Виктор Тутельян называет производство обо-
гащенной и специализированной пищевой 
продукции (из такой удалено все, что нам не 
надо, и добавлено то, что надо), поиск нетра-
диционных источников питания (например, 
насекомые), синтетическую биологию (на-
пример, ведется разработка искусственного 
мяса), а также персонализацию питания с 
помощью цифровой нутрициологии. Кроме 
того, ведутся поиски новых технологий для 
максимального обеспечения безопасности 
пищи. В связи с повышением доступности 

морепродуктов актуальными становятся фи-
тотоксины, которые они могут содержать, 
рассказывают ученые.

«Мы можем сделать все сами, в нужных 
количествах, но диетологи должны поставить 
перед промышленностью четкие задачи», — 
считает Тутельян. 

«Мы обеспечены сельхозпродукцией 
количественно, но в последние три года идет 
тренд на повышение производства каче-
ственной продукции», — говорит  академик 
РАН Виктор Хлыстун.

Тем временем представитель Федераль-
ной службы по контролю за алкогольным и 
табачным рынками Дмитрий Бурцев пред-
ложил не забывать и о полезных алкогольных 
напитках: «Красное вино использовали во 
время Великой Отечественной для восста-
новления бойцов в госпиталях, нам надо 
тоже подумать на эту тему. Пиво в Герма-
нии — вообще второй хлеб. А наша русская 
водка — вообще наше достояние, она не 
должна быть забыта. Нужно установить, как 
и в каком количестве можно употреблять эту 
полезную продукцию». 

Екатерина ПИЧУГИНА.

Гуманитарная ситуация в Газе дошла 
до катастрофического уровня. ЦАХАЛ уси-
ливает удары по мирному палестинскому 
населению. Количество убитых превысило, 
по данным палестинской стороны, 11 тыс. 
человек. 235 тыс. ранены. Международные 
организации считают, что на самом деле 
жертв еще больше. Так что Израиль уже с 
лихвой выполнил «ветхозаветную» угро-
зу отомстить за террористическую атаку 
ХАМАС 7 октября. Но «кровавая жатва» 
продолжается. Израильский премьер Би-
ньямин Нетаньяху, просмотревший атаку 
террористов, призывает Запад поддержать 
его в еще большей мере. Но при этом угро-
жает «противостоять всему миру».

Как известно, администрация Джозе-
фа Байдена фактически одобряет геноцид 
палестинцев, призывая, впрочем, Тель-
Авив все же соблюдать правила войны. 
Союзники США относятся к очередной 
ближневосточной трагедии несколько 
критичнее, особенно президент Франции 
Эммануэль Макрон. Улица во всем мире 
требует незамедлительного прекращения 
огня. Но большинство правительств Гло-
бального Юга, на словах осуждая действия 
Тель-Авива, не торопятся предпринять 
реальные антиизраильские меры. 

Впрочем, многие аналитики ожидали 
хоть какого-то решительного поворота на 
внеочередных саммитах Лиги арабских 
государств и Организации исламского со-
трудничества (ОИС), проведенных наслед-
ным саудовским принцем Мохаммедом бен 
Салманом в Эр-Рияде 11–12 ноября. Но 
тщетно. Даже нефтяное эмбарго Израилю 
57 мусульманских правительств стран — 
членов ОИС не смогли объявить.

Хотя это предлагалось президентом 
Алжира Абдельмаджидом Теббуном. В 
целом Алжир разработал антиизраильский 
план действий из пяти пунктов:

«1. Предотвращение использования 
американских и других военных баз в араб-
ских странах для снабжения Израиля ору-
жием и боеприпасами.

2. Замораживание дипломатических, 
экономических и военных отношений араб-
ских стран с Израилем.

3. Угрозы использовать нефть и эконо-
мические возможности арабских стран для 
оказания давления с целью прекращения 
агрессии.

4. Запрещение полетов израильской 
гражданской авиации в воздушном про-
странстве арабских стран.

5. Формирование арабского мини-
стерского комитета, который немедлен-
но отправится в Нью-Йорк, Вашингтон, 
Брюссель, Женеву, Лондон и Париж, что-
бы передать просьбу арабского саммита 
остановить израильскую агрессию против 
сектора Газа».

Десять арабских стран — Палестина, 
Сирия, Тунис, Ирак, Ливан, Кувейт, Катар, 
Оман, Ливия, Йемен — план Алжира под-
держали. Однако ключевые арабские игро-
ки — Египет, Марокко, Саудовская Аравия 
и ОАЭ — воздержались. 

В результате лидеры исламского 
мира фактически ограничились разной 
степени жесткости антиизраильскими 
филиппиками.

Так, саудовский принц Мохаммед бен 
Салман заявил, что Саудовская Аравия 
прикладывает усилия для защиты граж-
данского населения в секторе Газа и пре-
кращения войны, и призвал собравшихся 
на саммит ОИС к «коллективным усилиям 
и эффективным действиям, чтобы поло-
жить конец печальной ситуации в секторе 
Газа».

Турецкий президент Реджеп Тайип 
Эрдоган был привычно красноречив. Он 
подчеркнул: «Мы собрались, чтобы послать 
единый сигнал солидарности с Палести-
ной, который мы поддержим практически-
ми шагами». И обвинил западные страны в 
соучастии в убийствах палестинцев.

Но все это лишь слова. К реальным 
действиям исламский мир так и не присту-
пил. Между тем основные поставки нефти 
в Израиль идут из Азербайджана по трубо-
проводу в турецкий порт Джейхан. Конечно, 
в случае перекрытия исламского вентиля 
нефтяные поставки в Израиль компенсиру-
ют США, которые сейчас занимают первое 
место среди нефтедобывающих стран с 
12,9 млн баррелей в сутки. Но арабское и в 
целом исламское эмбарго наверняка при-
вели бы к росту цен на «черное золото». Так 
что определенный сдерживающий фактор 
ЦАХАЛ был бы налицо. 

Однако даже арабские страны не спе-
шат объявить Израилю хотя бы дипломати-
ческую войну, если на нефтяную пока нет 
согласия. Послов из Тель-Авива отозвали 

только Иордания и Бахрейн. Правда, по-
следний объявил и о прекращении любых 
экономических связей с Израилем. В прин-
ципе это, конечно, смелый шаг, который 
несет в себе не только антиизраильский, но 
и антиамериканский характер. Дело в том, 
что в сентябре 2020 года Бахрейн и ОАЭ 
заключили с Тель-Авивом так называемые 
соглашения Авраама. Они предполагали 
не только установление дипломатических 
отношений, но и развитие экономических 
связей, включая поставки нефти и СПГ из 
ОАЭ. В декабре к соглашениям Авраама 
присоединилось Марокко, которое даже 
подписало договор с Израилем о взаи-
модействии в области государственной 
безопасности. В 2021 году пришла очередь 
и Судана.

Эти договоренности стали возмож-
ными благодаря сильнейшему давлению 
на эти арабские страны со стороны адми-
нистрации Дональда Трампа, в ближнево-
сточной политике которой особую роль, 
как известно, играл зять Трампа Джаред 
Кушнер. Например, США признали оккупи-
рованные Марокко территории Западной 
Сахары. Судану простили долги. А МВФ 
выдал новые льготные кредиты.

Не случайно Марокко и Судан при-
держиваются более сдержанной позиции 
в отношении трагедии в Газе, чем осталь-
ные арабские страны. Бахрейн оказался 
принципиальнее, прервав (пока на словах) 
экономические связи с Израилем. Если 
это произойдет на самом деле, то тогда 
можно говорить о первом шаге к всеоб-
щему нефтяному эмбарго. Но Бахрейн 
добывает относительно немного нефти 
и газа. Впрочем, нефтяное антизападное 
эмбарго пятьдесят лет назад началось 
с запрета Ливии на поставки в США 19 
октября 1973 года. Через два-три дня к 
нему присоединились Саудовская Аравия, 
ОАЭ, Кувейт, Ирак и Иран.

Но во времена войны Судного дня си-
туация на мировом нефтяном рынке была 
иной. В начале 1970-х годов произошел 
скачкообразный рост доли стран ОПЕК в 
мировой добыче — буквально за три года 
с 39% до более 53%. Доля же США упала 
с 36% в 1960 году до 16% в 1973-м. При 
этом ценовую ситуацию на рынке тогда 
определяли исключительно потребите-
ли. По соглашениям с американскими и 
британскими нефтяными компаниями от 
1971 года цены на нефть могли расти толь-
ко на 5 центов с барреля. В результате в 
сентябре 1973 года баррель стоил около 
$2,6. Саудиты и их арабские соратники 
требовали удвоить цены. Американские 
нефтяники соглашались максимум на 15% 
повышение стоимости. 

Так что тогдашний саудовский король 
Фейсал фактически воспользовался уда-
рами Египта и Сирии по Израилю в своих 
корыстных целях. При этом главную роль 
в смене нефтяной парадигмы, поменяв-
шей диктат потребителей на достижение 
компромиссов между производителями и 
потребителями, сыграло не столько эмбар-
го против Израиля, США и Нидерландов, 
отмененное в марте 1974 года, сколько 
10-процентное снижение добычи, которое 
уже к декабрю 1973 года не удвоило, а 
учетверило сентябрьские котировки.

Сейчас же реальное снижение добы-
чи в рамках ОПЕК+ по сравнению с 2022 
годом уже превысило 3 млн баррелей в 
сутки. Львиную долю из которых — 2 млн 
баррелей обеспечивает Эр-Рияд. К тому же 
в 2010-х годах в США произошла сланцевая 
революция, позволившая стране вновь за-
нять первое место в мире по добыче нефти. 
Пятьдесят лет назад вообще предложение 
сырой нефти было значительно уже, чем в 
наше время. Так, Норвегия только начинала 
свои нефтегазовые проекты.

Таким образом, последствия нефтя-
ного эмбарго в наши дни окажутся явно 
слабее, чем во время войны Судного дня, 
которую оно фактически и прекратило.

Поэтому у нефтедобывающих стран 
руки несколько связаны. Успеха противники 
Израиля могут достичь только в случае 
всеобщего дополнительного сокращения 
добычи и запрета поставок в Евросоюз. 
Причем не только сырой нефти и нефтепро-
дуктов, но и СПГ. Во всяком случае, Катар 
закрывает 13% европейского рынка сжи-
женного газа. ЕС не останется совсем без 
газа за счет американского экспорта. Но 
цены взлетят до уровня прошлого года. 

Впрочем, ХАМАС 7 октября сорвал 
соглашение Авраама с Эр-Риядом. В 
преддверии его цены на нефть в сентябре 
рухнули на 10%. А сейчас на глобальном 
рынке «черного золота» совсем другая 
ситуация.

НЕСОСТОЯВШЕЕСЯ 
НЕФТЯНОЕ ЭМБАРГО

Почему арабский мир не готов вводить энергетические 
санкции против Израиля

СЕГО ДНЯ

ЗДОРОВЬЕ

ТРАНСПОРТ

КОНФЛИКТ
Константин СМИРНОВ, экономический обозреватель

СВОБОДНАЯ ТЕМА
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   14 ноября 2023 года стр. 

3

ЕДУ РОССИЯН ВЗВЕСЯТ, ОТМЕРЯТ И ПОСЧИТАЮТ

Израильская армия нанесла удар 
по селу на юге Ливана после 
ракетных обстрелов «Хезболлы».

«НЕТ ДЕНЕГ, ЧТОБЫ 
СНЯТЬ ЖИЛЬЕ В РОССИИ»

ХАМЫ ПОДСТАВИЛИ СИМ 
ПОД ТОТАЛЬНУЮ РЕГИСТРАЦИЮ 
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Европейские государства, фор-
мально отказавшиеся от закупок 
российского газа, продолжают 
обогревать свои дома и пополнять 
подземные хранилища «голубым 
топливом» из нашей страны. Как 
заявил глава «Газпрома» Алексей 
Миллер, «молекулы в магистраль-
ном газопроводе не имеют нацио-
нальной окраски». Впрочем, он не 
уточнял, о каких странах и каких 
объемах экспорта идет речь. За 
разъяснениями «МК» обратился к 
экспертам. 

Большинство европейских стран отка-
зались или начали постепенно сокращать 
свои закупки российского газа с начала 
этого года. В 2023 году поставки «Газпрома» 
в Европу рискуют сократиться в несколько 
раз. Как объясняет генеральный директор 
Института национальной энергетики Сер-
гей Правосудов, действующих экспортных 
линий в Старый Свет у России осталось не-
много: последний украинский транзитный 
канал через станцию Суджа (около 42 млн 
кубометров в сутки), а также черноморские 
магистрали «Турецкий поток» и «Голубой 
поток». Как в сентябре говорил Президент 
РФ Владимир Путин, по этим веткам Россия 
поставила в Турцию за первые восемь меся-
цев этого года примерно 10 млрд кубов газа 
— это еще около 42 млн кубов в день.

Основными потребителями «голубого 
топлива», проходящего по трубопроводным 
линиям Незалежной, являются Венгрия и 
Сербия, сохранившие дружественные по-
литические и экономические отношения с 
Москвой. Как Будапешту, так и Белграду 
наша страна не раз предоставляла серьез-
ные скидки на энергоресурсы, а также по-
стоянно отсрочивала оплату углеводородов. 

Вместе с тем обоим контрагентам Москвы 
ничего не стоит при соблазнительной конъ-
юнктуре перепродать излишки (или крупные 
партии) российского газа, поставленного 
Москвой по демпинговым ценам, третьим 
потребителям, которые, как правило, входят 
в список государств Старого Света, объя-
вивших России экономическую войну.

«В список конечных потребителей угле-
водородов может войти кто угодно, — полага-
ет Правосудов. — Главное, чтобы газ добрал-
ся до Центрально-европейского газового 

хаба, находящегося в австрийском городе 
Баумгартен». От этого распределительно-
го центра идет несколько трубопроводов: 
Транс-Австрийский — в направлении Италии, 
Словении и Хорватии; Западно-Австрийский 
— ориентированный на Германию и Фран-
цию (с возможностью реверсных поставок в 
Восточную Европу); и Венгро-Австрийский, 
доставляющий энергоресурсы в уже упо-
мянутые Венгрию и Словакию. «Опреде-
лить конечного покупателя в производи-
мых в Баумгартене сделках практически 

невозможно», — отмечает эксперт. Можно 
лишь предположить: если в начале ноября 
Европа нарастила свои запасы «голубого 
топлива» практически до 100% мощностей 
подземных хранилищ, то, скорее всего, в 
накоплении этих объемов были активно ис-
пользованы и российские ресурсы.

Впрочем, так или иначе, поставки через 
Суджу и обе ветки в Турцию в нынешних 
условиях позволяют России экспортировать 
немногим более 30 млрд кубометров газа. 
В прежние годы соответствующие объемы 
продаж в государства Западной Европы 
были чуть ли не на порядок выше. Как ми-
нимум две трети закупленного у нашей 
страны сырья импортеры будут оставлять 
на собственные нужды, и только около 10 
млрд кубометров может оказаться тем лако-
мым куском, который достанется биржевым 
трейдерам в Баумгартене.

Стоит отметить, что западные санкции 
пока не становятся серьезным препятстви-
ем для экспорта сжиженного газа — осенью 
Россия вышла на второе место по объемам 
экспорта СПГ в Грецию и Бельгию. Самыми 
крупными покупателями этого вида энер-
горесурсов являются Китай и Испания. С 
учетом ужесточения риторики Вашингтона 
против российских арктических проектов по 
производству сжиженных углеводородов, 
которые американские политики заставляют 
Европу включить в очередной пакет санкций, 
официальное число покупателей СПГ из 
нашей страны может сократиться. Между 
тем, как говорит Миллер, газовые «моле-
кулы не имеют окраски», поэтому можно не 
сомневаться, что вопреки собственным за-
претам европейцы продолжат пользоваться 
российским «голубым топливом», так или 
иначе оказывающимся на рынке.

Николай МАКЕЕВ.

До начала новогодних праздников 
еще полтора месяца, а свободных 
мест на многих популярных для 
россиян зимних курортах уже почти 
не осталось. Впрочем, если хорошо 
поискать, найти бюджетный тур мож-
но. Где в нашей стране и за рубежом 
можно отдохнуть на рождественских 
каникулах и сколько это удоволь-
ствие будет стоить, разбирался «МК». 

По традиции в ноябре наблюдается повы-
шенная активность бронирования новогодних 
поездок на горнолыжные курорты. Однако в 
этом сезоне по новогодним заездам огром-
ный спрос на туры по России. Как пояснила 
«МК» PR-директор компании «Интурист» Дарья 
Домостроева, места в топовых отелях Сочи, 
Красной Поляны, Минеральных Вод, При-
эльбрусья и других горнолыжных курортов 
заканчиваются. К примеру, номера в модных 
отелях Красной Поляны были забронированы 
еще в августе-сентябре. На курортах горно-
го кластера Сочи быстрее всего на «стопы» 
встают апартаменты. Стоимость недельного 

тура в Красную Поляну без учета дороги с за-
ездом на Новый год составит от 89 869 руб. на 
двоих. «Кроме того, существенно подросший 
курс доллара и евро привел к росту стоимости 
туров за границу. И для многих путешествия 
в солнечный Таиланд или ОАЭ стали не по 
карману. Напомню, год назад курс доллара 
был в районе 67 руб.», — добавила эксперт.

Как и в прошлом году, хорошо раскупа-
ются путевки на курорты Карачаево-Черкесии 
(Архыз, Домбай и Приэльбрусье). Здесь на Но-
вый год осталось уже немного мест. Местные 
отели в основном располагают небольшим но-
мерным фондом, который обычно выкупается 
заранее. По словам Домостроевой, активно 
бронировать новогодний период здесь начали 
в октябре — на месяц раньше, чем год назад. 
Если хорошо поискать, на склонах Эльбруса 
еще можно купить тур от 48 478 руб. на двоих 
без учета дороги.

Вырос спрос и на Шерегеш. Путевки 
на этот горнолыжный курорт в Кемеров-
ской области туристы начали приобретать 
еще летом. Не случайно ряд туроператоров 

заблаговременно сформировали туры из Мо-
сквы и других крупных городов в Новокузнецк 
на базе чартерной перевозки. Как сообщи-
ли в пресс-службе Fun&Sun, размещение в 
Шерегеше на 6 ночей в номере отеля 2*, без 
питания, 1 человеку будет стоить в январские 
праздники от 28 тыс. руб. Двоим взрослым за 
семь ночей в местном отеле без звезд нужно 
достать из кошелька 31,6 тыс. руб. 

Среди набирающих популярность вну-
тренних зимних направлений директор де-
партамента коммуникаций, внешних связей 
и информационной политики туроператора 
Anex Константин Гулевич выделил Солнеч-
ную Долину (Челябинская обл.). Этот курорт 
представляет собой инфраструктурный ком-
плекс, включающий гостиницы, спа-центр, 
досуговые активности, бары и рестораны. 
Стоимость горнолыжного недельного тура 
для двоих взрослых на базе полупансиона 
здесь начинается от 80 тыс. руб.

По словам Гулевича, среди зарубежных 
горнолыжных курортов востребованы турец-
кие Сарыкамыш и Эрзурум. Недельный тур в 
декабре с вылетом из Москвы (с завтраками) 
на двоих взрослых стоит от 141 тыс. руб. Также 
пользуются спросом итальянские Альпы (даже 
в отсутствие прямой перевозки), курорты 
Сербии (Капаоник), Армении (Цахкадзор), 
Азербайджана (Шахдаг) и Грузии (Бакуриани, 
Гудаури, Казбеги). 

Как рассказали в пресс-службе Fun&Sun, 
тур на 5 ночей на курорте Шахдаг с вылетом 
из Москвы 30 декабря на двоих будет стоить 
от 163 тыс. руб. (без питания), на 7 ночей — 
202 тыс. руб. За организованную поездку 
для двоих на 7 ночей на курорт Цахкадзор с 
вылетом из Москвы придется выложить от 115 
тыс. руб., а за путевку на двоих с размещением 
на 7 ночей в отеле 3* на курорте Капаоник с 
24 декабря (без перелета, HB) — от 160 тыс. 
руб. В связи с высокой стоимостью перелета 
на горнолыжный курорт Сербии спрос по 
сравнению с прошлым годом снизился.

Среди интересных новинок можно отме-
тить комбинированные туры в Южную Корею 
(горнолыжный + экскурсионный). Но, учитывая 
специфику направления и стоимость пере-
лета, это скорее подойдет для любителей 
экзотики.

Если говорить о пляжных курортах, то 
на Новый год в лидерах продаж ОАЭ, где 
большинство туристов отдают предпочте-
ние Дубаю, отметила Домостроева. Кроме 
того, по-прежнему популярен Египет, и растет 
спрос на Таиланд и Шри-Ланку. «Спрос на по-
следнюю по итогам октября вырос вдвое по 
сравнению с сентябрем на фоне новостей о 
том, что визы для россиян на остров Цейлон 
стали бесплатными, а значит, затраты на само 
путешествие ниже», — пояснила эксперт.

Как сообщил Константин Гулевич, стои-
мость недельных туров в ОАЭ в отеле 3* на-
чинается от 145 тыс. руб., в Египте в отеле 
4* по системе «все включено» — от 163 тыс. 
Цена тура на 10 ночей в Таиланде (на базе 
завтраков, отель 3*) с захватом Нового года 
начинается от 385 тыс. руб. В Шри-Ланке 
стоимость тура на неделю с размещением в 
гостинице 3* на базе завтраков — от 266 тыс. 
За удовольствие 11 дней погреть косточки на 
кубинском пляже отеля 4* по системе «все 
включено» придется выложить от 392 тыс. 
руб. В стоимость вышеперечисленных путе-
вок включены: прямой перелет из Москвы, 
проживание для двоих взрослых, трансфер 
и медстраховка.

В заключение обзора добавим, что рос-
сияне также охотно раскупают рождествен-
ские экскурсионные двух- и трехдневные 
туры в Москву (с посещением Красной пло-
щади, ВДНХ) и Санкт-Петербург (с посеще-
нием музеев и балета «Щелкунчик»). Еще 
популярное семейное направление отдыха 
— Великий Устюг: съездить на два дня на 
родину Деда Мороза на поезде из Москвы 
можно недорого, тур на человека стоит от 
23,1 тыс. руб. 

Ольга КВАСОВА.

— В конце минувшей недели россий-
ский рынок акций торговался в разнона-
правленном ключе при слабой волатиль-
ности. Приближение выходных и слабый 
внешний фон сдерживали активность по-
купателей. Вместе с тем цены на нефть 
удержали импульс восстановления, а рубль 
во второй половине дня нес небольшие 
потери к доллару. Среди лидеров роста 
оказались тяжеловесные акции «Сбера», 
который опубликовал финансовые резуль-
таты за октябрь — банк с государственным 
участием показал рекордную прибыль по 
итогам 10 месяцев в размере 1,26 трлн 
рублей.

Внешний фон на фондовом рынке вновь 
ухудшился. Большинство мировых индек-
сов завершили прошлую неделю в красной 
зоне. Накануне глава ФРС Джером Пауэлл 
в ходе своего выступления подчеркнул, что 
Федрезерв намерен действовать осторож-
но, но если дальнейшее ужесточение поли-
тики станет целесообразным, то регулятор 
без колебаний это сделает.

На текущей неделе «боковик» на 

российском рынке акций может сохранить-
ся. Индекс МосБиржи не оставит попыток 
пробиться к 1,5-годовым максимумам вбли-
зи 3300 пунктов. Но сдерживать их могут 
как сильное техническое сопротивление 
перед «круглым» рубежом, так и ценовая 
неуверенность в нефти в сочетании с крепо-
стью рубля. Ближайший прогноз по индексу 
МосБиржи — 3200–3300 пунктов.

Александр БАХТИН, 
аналитик 

«БКС Мир инвестиций»:
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Укреплению курса рубля на прошлой 
неделе способствовало несколько факторов. 
Во-первых, вырос приток валютной выручки 
от экспорта нефти после вступления в силу 
указа Президента РФ о продаже 80% валюты 
экспортерами. Это увеличило предложение 
долларов на внутреннем валютном рын-
ке. Во-вторых, повышение Банком России 
ключевой ставки до 15% сделало рублевые 
финансовые инструменты более привлека-
тельными для инвесторов по сравнению с 
валютными активами. 

В ближайшее время курс рубля, ве-
роятно, сохранит устойчивость благодаря 
высоким процентным ставкам и притоку экс-
портной выручки. Падение цен на нефть пока 
существенно не давит на российскую валю-
ту. Сегодня важный уровень для рубля — 92,7 
руб./долл. Его пробитие усилит нисходящий 
тренд. И курс может опуститься до 93,75 руб. 
к концу этой недели. Чем быстрее будет де-
шеветь нефть, тем выше риски ослабления 
рубля. Пока наметившееся укрепление рубля 
выглядит неустойчивым. 13 ноября опубли-
кован ежемесячный отчет ОПЕК, важный для 
нефтяного рынка. Среди других ключевых 
событий: 14 ноября в Штатах выйдут данные 
по инфляции в США. Данные интересны тор-
гующим иностранной валютой на Форексе 
и Мосбирже. В среду выйдет отчет по ВВП 
России за 3-й квартал. Показатель не оказы-
вал влияния на рынок. Но ВВП интересен как 
показатель, отражающий темпы адаптации 
России к новой реальности. Также с прибли-
жением пика налоговых выплат увеличатся 
продажи валюты экспортерами. Говорить 
об ослаблении рубля к доллару с текущего 
курса пока рано. Для евро актуальным для 
середины ноября сохранится диапазон 97,50 
руб. — 99,85 руб.

Владислав АНТОНОВ, 
финансовый аналитик 

BitRiver:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ

На московские 
новостройки резко 
упал спрос

Количество зарегистрированных сделок 
на рынке новостроек массового сегмен-
та старой Москвы в октябре 2023 года со-
ставило 3,9 тыс. штук (сделки физлиц, без 
оптовых покупок). По сравнению с сентябрем 
2023 года спрос сократился на 18,5% — под-
считал управляющий директор компании 
«Метриум» Руслан Сырцов. По его оценке, 
средняя ставка по стандартной, льготной 
и семейной ипотекам продолжает расти, 
а доля сделок с ипотечным обременением 
достигла максимального значения за год 
(84%, +1 п.п. за месяц). Все эти факторы 
указывают на смену тренда на рынке спроса 
массового сегмента: после пикового значе-
ния в сентябре спрос откатился назад. «Мы 
видим, что зависимость спроса от ипотеки 
растет, в то время как ипотека становится 
все более недоступной», — отметил анали-
тик. По итогам октября 2023 года на рынке 
массовой недвижимости старой Москвы 
находился 101 проект с квартирами и апар-
таментами (без учета проектов, рассчитан-
ных преимущественно под сдачу в аренду). 
Суммарный объем предложения на конец 
периода составил 20,8 тыс. лотов, из них 18,8 
тыс. — квартиры и 2 тыс. — апартаменты. Ли-
дерство по объему предложения перешло от 
СВАО к ЮВАО (доля округа составляет 17,8%, 
+0,5 п.п. за месяц). На втором месте СВАО 
(16,8% рынка, -1,4 п.п.). На третьем месте 
располагается ЗАО (16,4% от рынка, -0,8 п.п.). 
По подсчетам Сырцова, средневзвешенная 
цена кв. м на конец октября составила 323 
469 руб. (+2,3% за месяц, +12,8% за год). 
В среднем цена кв. м квартир выросла на 
2,3%, эквивалентно увеличилась и средняя 
цена кв. м апартаментов (+2,5% за месяц, 
+2,5% за год).

Речные круизы 
подорожают на 15–20%
Стоимость речных круизов вырастет 

на 15–20% в навигацию 2024 года из-за 
значительного роста стоимости дизельно-
го топлива, а также повышения расходов 
туроператоров на питание и экскурсии на 
маршрутах, сообщила пресс-служба Рос-
сийского союза туриндустрии (РСТ). Как 
отмечают в объединении, завершившаяся 
навигация 2023 года стала успешной для 
круизных операторов — продажи выросли на 
15–17%, хотя на реки вышли новые лайнеры, 
прежде выполнявшие круизы для иностран-
ных туристов. В 2022 году, по данным РСТ, 
по рекам России путешествовали порядка 
600 тыс. человек.

Россияне стали ездить 
аккуратнее 
Число платежей за нарушение ПДД по 

итогам трех кварталов 2023 года снизилось 
на 23% относительно аналогичного периода 
2022 года. Снизился и общий средний чек 
оплаченного штрафа ГИБДД. Он составил 
640 руб. Тогда как годом ранее был 698 руб. 
Согласно статистике банка «Русский Стан-
дарт», самая популярная сумма платежа за 
штраф ГИБДД с января по сентябрь 2023 
года — 250 руб. 77% от всех таких операций 
по картам банка приходится на нее. По дан-
ным банка, за три квартала текущего года 
на мужчин пришелся 71% всех платежей за 
штрафы ГИБДД, а на женщин — оставшиеся 
29%. Средняя сумма одного такого платежа 
у мужчин также выше, чем у женщин, — 652 
руб. против 610 руб. соответственно. Стати-
стика показала — самые низкие средние чеки 
(614 руб.) — у водителей 31–40 лет. Далее в 
зависимости от величины средней суммы 
платежа —  россияне 41–50 лет (631 руб.), 
51–60 лет (641 руб.), 21–30 лет (685 руб.).

ФАС показала «желтую 
карточку» владельцам 
АЗС

Федеральная антимонопольная служба 
направила крупнейшим нефтяным компаниям 
Москвы предупреждения о недопущении 
необоснованного повышения цен на бен-
зин. В случае необоснованного повышения 
в отношении компаний будут приняты меры 
антимонопольного реагирования, предупре-
дили в ведомстве. Там отметили, что принятые 
правительством меры «позволили сформи-
ровать достаточные запасы топлива на НПЗ и 
нефтебазах предприятий нефтепродуктообе-
спечения». В связи с этим потребители могут 
быть обеспечены необходимым объемом 
топлива, а цены в оптовом и розничном сег-
ментах — снижены. По данным Росстата, за 
январь–август бензин всех марок подорожал 
на 7,4% при официальной инфляции в 3,7%.

Биткоин пошел 
на рекорд
По данным Coinmarketcap, биткоин на 

прошлой неделе обновил годовой максимум 
в $37,9 тыс., за выходные лишь немного скор-
ректировавшись в цене. Эксперты связывают 
ситуацию с тем, что BlackRock подала за-
явку на спотовый ETF (торгуемый на бирже 
фонд) Ethereum на NASDAQ. В ближайшее 
время биткоин может немного упасть, до 
$35 тыс., ожидают аналитики, но к концу 
года вырастет до локального максимума в 
$42–45 тыс. Впрочем, предупреждают они, 
за криптовалютами не стоит никаких базо-
вых активов, и зачастую взлет их котировок 
означает стремительное снижение.

Правительство решило вывести 
из-под экспортных пошлин, привя-
занных к курсу рубля, мелкие партии 
товаров стоимостью до €200. По 
мнению экспертов, мера направле-
на на поддержку малого и среднего 
бизнеса, а вовсе не национальной 
валюты, как расценили ее основное 
целевое назначение некоторые СМИ. 
Очевидно, что пошлины затрудняют 
работу многих экспортеров, особен-
но тех, кто только начинает осваивать 
новые рынки. 

Согласно решению подкомиссии по 
таможенно-тарифному и нетарифному ре-
гулированию, мера будет действовать в от-
ношении товаров, которые следуют от одного 
отправителя к одному получателю и по одному 
транспортному документу — в этом случае 
стоимость партии не должна превышать 
€200. Речь идет, в частности, о коммерче-
ских грузах, запасных частях, образцах для 
представления дальнейших продаж и для 
сертификации российской продукции за ру-
бежом, рекламных материалах, документах, 
корреспонденции. 

Как полагают в правительстве, мера по-
зволит исключить ситуации, когда в отноше-
нии почтовых пересылок пробных изделий, 
в том числе в рекламных целях, взимались 
вывозные пошлины. Страдали в основном 
экспортеры-новички, которые, выходя на но-
вые рынки и оценивая степень рентабельности 
своей продукции, отправляли контрагентам 
за рубежом пробные партии. 

Напомним, гибкие курсовые вывозные 
пошлины были установлены в сентябре, а 

заработали с 1 октября. Они касаются очень 
широкого спектра товаров (от шерсти до юве-
лирных изделий), составляют от 4 до 7% в 
зависимости от курса национальной валюты 
и применяются при курсе от 80 руб. за $1. 
Если курс на уровне 90–95 (как сейчас), по-
шлина составит 5,5%, а при курсе более 95 
за $1 — 7%. По словам врио руководителя 
Федеральной таможенной службы Руслана 
Давыдова, за первый месяц действия мера 

принесла в бюджет 30 млрд руб. Как отмеча-
ли в правительстве, она предназначена для 
«поддержания рационального соотношения 
вывоза товаров и внутреннего потребления 
и защиты внутреннего рынка от необосно-
ванного повышения цен». За весь период 
действия данного механизма (до конца 2024 
года) власти рассчитывают получить порядка 
755 млрд руб. 

«В правительстве и Госдуме прошла 
серия слушаний с одной и той же рабочей 
повесткой — как перезагрузить госпрограм-
му содействия малому и среднему бизнесу, 
— говорит ведущий эксперт Центра поли-
тических технологий Никита Масленников. 
— Собственно, с этим и связано нынешнее 
решение относительно пошлин. У нашего 
малого бизнеса сомнительная внутренняя 
структура: почти 60% составляют торговля и 
транспортировка, 10% — недвижимость, 8% 
— обрабатывающее производство, 7% — IT. 
Крайне низка доля импортеров и экспортеров: 
лишь около 1% малых предприятий так или 
иначе участвуют во внешнеэкономической 
деятельности».

Что касается конкретной номенклатуры 
товаров, в ней на первом плане всегда были 
зарубежные бренды. Этот рынок надо как-
то сбалансировать, и не случайно возникло 
предложение выделить в магазинах отдельные 
места для продукции отечественных произ-
водителей. Но «российские полки» — не глав-
ное. Надо подталкивать (в том числе путем 

освобождения от пошлин) малые и средние 
предприятия к тому, чтобы они форсировали 
выпуск, создавали конкурентоспособный 
товар и выходили с ним на внешние рынки. 
Так что мера выглядит вполне логичной и 
своевременной, рассуждает Масленников. 

Ситуация с рублем тут явно ни при чем: 
сегодня на курс влияет очевидный фунда-
ментальный фактор — общее улучшение тор-
гового и платежного баланса. Благодаря по-
следовательному росту продаж экспортерами 
валютной выручки происходят позитивные 
изменения в структуре финансового счета: 
в августе объемы составили около $7 млрд, 
в сентябре — $9,2 млрд, в октябре — свыше 
$12 млрд. Плюс в общей массе увеличивается 
доля юаня, а рубля, напротив, падает. Это 
тоже улучшает баланс спроса и предложе-
ния валюты. Равно как то обстоятельство, 
что в октябре россияне перевели на счета в 
иностранных банках меньше своих средств, 
чем в сентябре. 

«В принципе, мера вполне логичная, — 
говорит руководитель аналитического депар-
тамента Amarkets Артем Деев. — Особенно 
с учетом ранее озвученной властями цели 
— пошлины были введены «для поддержания 
рационального соотношения вывоза товаров 
и внутреннего потребления». А поскольку 
зримый эффект уже есть — в виде собран-
ных за первый месяц действия 30 млрд руб., 
можно механизм и скорректировать. Это не 
только поддержит малый и средний бизнес, 
но и позволит российской валюте укрепиться 
в коридоре примерно 2–3 рубля к доллару 
и евро».

Георгий СТЕПАНОВ.

ПУТЕВКА ПОД ЕЛОЧКУ
Сколько стоит новогодний тур? 

ПАРТИИ БЕЗ ПОШЛИН
Зачем власти 
скорректировали 
механизм экспортных 
сборов

ГАЗОВЫЕ МОЛЕКУЛЫ КРЕМЛЯ
Санкционные энергоресурсы из России проникли 
на рынок ЕС
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Авторы доклада Валдайского 
клуба прогнозируют: перед 
великими державами «впер-
вые с 1960-х годов возникает 

реальная угроза крупномасштабных неядер-
ных конфликтов против сопоставимого про-
тивника». Замечу, что этот прогноз касается 
не только и не столько событий, связанных с 
российской специальной военной операцией 
на Украине. Речь идет об общих мировых тен-
денциях, которые не со СВО начались и не СВО 
закончатся. На чем основаны такие выводы? 
Как в «дивном новом мире будущего» себя бу-
дет чувствовать Россия? И что можно сказать 
о ходе СВО на нынешнем этапе? Вот ответы 
на эти и многие другие вопросы соавтора до-
клада — декана факультета международных 
отношений МГИМО Андрея Сушенцова.

Корейский прецедент

— Андрей, согласно вашему докладу, 
наиболее близкий эквивалент нынешнего 
украинского кризиса — это война в Корее в 
1950–1953 годах. Дает ли сравнение этих 
кризисов возможность сделать какие-то 
предположения о длительности и об ис-
ходе СВО? 

— Всякая аналогия условна, однако оба 
кризиса — украинский и корейский — это 
продукты противоречий двух великих дер-
жав, двух глобальных игроков — Москвы и 
Вашингтона. Как и в 1950-х годах, сейчас на 
кону стоят принципы формирования будущего 
мирового порядка, и конфликт протекает на 
фоне фактора ядерного оружия. Последнее 
удерживает США от прямого участия в укра-
инском кризисе и минимизирует вероятность 
вертикальной эскалации. 

Тем не менее стратегическое значе-
ние участия США в украинском конфликте 
очень большое — массированная поставка 
вооружений и военной техники, мобилиза-
ция союзников на участие в этих поставках, 
предоставление Украине разведывательных 
данных американской спутниковой группи-
ровки и целеуказания, которые составляют 
единый разведывательно-ударный контур 
между Киевом и Вашингтоном. США оказы-
вают содействие в планировании военных 
операций Украины, оказывают масштабное 
санкционное и политическое давление на 
нашу страну, координируют диверсии на 
объектах критической инфраструктуры и 
проводят кибероперации. США покрывают 
и, по сути, спонсируют террор Украины про-
тив гражданских лиц на территории России. 
Это закрывает возможность сотрудничества 
между Москвой и Вашингтоном по прежде 
общим вопросам борьбы с международным 
терроризмом. 

По существу, длительность кризиса опре-
деляется оценкой США полезности Украины 
как инструмента нанесения ущерба России. 
Поэтому ограничение по длительности со-
стоит в износе украинских ресурсов как 
инструмента борьбы с Россией, истощении 
канала поставок военной техники и вооруже-
ний, усталости западных обществ от укра-
инского кризиса и появления новых точек 
напряжения в мире, требующих от США пере-
распределить силы. Если в определенный мо-
мент Вашингтон осознает, что Киев из актива 
превращается в пассив внешней политики и 
что содержание Украины становится непро-
порционально дорогим, а стратегические 
достижения все более и более ограничены, 
США будут искать другой, более дешевый 
способ нанесения ущерба нашей стране. И 
тогда на Украине возможен уже не корейский 
сценарий, а вьетнамский или недавний аф-
ганский, который мы все наблюдали. 

— Цитата из вашего доклада: «То, что 
война в Корее завершилась перемирием, 
было не закономерностью, а огромной 
удачей для всего человечества». Приме-
нима ли та же самая мысль к украинскому 
кризису? Неужели в плане установления 
мира в соседней стране мы можем наде-
яться лишь на удачу и везение? 

— Корейская война — особый кризис. 
Это конфликт эпохи ранней «холодной вой-
ны», когда только вырабатывались правила 
взаимодействия между Советским Союзом 
и США, опосредованная военная конфронта-
ция между ними тогда происходила впервые. 
Это была своего рода лаборатория взаимо-
действия, в которой лидеры и элиты двух 
стран вырабатывали правила поведения в 

конфликтах друг с другом. 
По сей день США остаются единственной 

страной, которая применила ядерное оружие 
в военном конфликте — с Японией. Вторым 
эпизодом его применения вполне могла стать 
корейская война. Тогда командующий сила-
ми США Дуглас Макартур склонялся к этому 
решению, и для того, чтобы его предотвра-
тить, президент США Гарри Трумэн был вы-
нужден лично приехать в регион и заменить 
командующего. 

Другим кризисом, который сформировал 
понимание правил поведения Советского 
Союза и США в эпоху ядерного оружия, стал 
Карибский кризис 1962 года. Пожалуй, это 
был самый важный военно-политический 
кризис с точки зрения выработки правил 
взаимодействия двух стран друг с другом. 
В настоящий момент угрозы ядерной войны 
нет. Ядерное оружие для России является 
средством сдерживания государств НАТО 
от прямого вмешательства в украинский 
кризис. Напомню, что такие планы активно 
обсуждались на раннем этапе кризиса в виде 
проекта по созданию «бесполетных зон» на 
территории Украины. Ядерное сдерживание 
по-прежнему работает, но, как и прежде, это 
не означает, что ядерная война близка.

— В вашем докладе значится: «Рос-
сийские элиты недооценили готовность 
Запада предоставить Киеву масштабную 
военную и военно-техническую помощь». 
Как вы думаете: чем была вызвана такая 
недооценка? 

— Вероятно, расчет был на более само-
стоятельную позицию стран Европы, без под-
держки которых США не решились бы сделать 
ставку на военное решение. Однако Европа 
проявила чудеса безропотности: она «про-
глотила» уничтожение собственной энерге-
тической инфраструктуры и пропустила удар 
по конкурентоспособности своей экономики 
в долгосрочной перспективе. Я давно сделал 
наблюдение, что здравый смысл и прагма-
тизм — это относительные понятия, крайне 
условные. Сейчас в Европе период торже-
ства других принципов — экзальтированного 
идеологического экстаза, доходящего до от-
сечения себе конечностей. Посмотрим, куда 
эти принципы приведут европейский проект. 
Пока же ни о какой стратегической автономии 
говорить не приходится: Европа на «каникулах 
от стратегического мышления». 

Действительно в 2022 году ситуативно 
возникло единство между ЕС и США, однако 
ситуация меняется: заканчиваются запасы во-
оружений, производить новые долго и дорого, 
у стран Европы появляются новые приорите-
ты, нарастает усталость от Украины. Недавние 
откровения премьера Италии Мелони — лишь 
один из признаков этой усталости. 

— В вашем докладе утверждается: 
«Санкции против России связаны с круп-
ными экономическими издержками и для 
США, и для Европы, возможно превос-
ходящими в абсолютном выражении по-
тери самой России». Возможно или точно? 
Не пытаемся ли мы с помощью подобных 
оценок в первую очередь поднять свое 
собственное настроение? 

— Галлюцинации вредны, нужен трезвый 
взгляд. Экономическое взаимодействие с 
Россией было одной из трех ключевых опор 
экономики ЕС с начала 1990-х годов. Расчет 
США был на обрушение экономического по-
тенциала России на треть. Высвободившиеся 
ресурсы предполагалось поделить с европей-
цами и украинцами, чтобы оплатить стоимость 
конфликта и продлить «американский век». 
Затем планировалось возобновить работу 
с Россией уже на менее выгодных для нее 
условиях, чтобы она и дальше помогала под-
держивать конкурентоспособность ЕС. 

Однако этого не произошло: Россия 
уверенно справилась с ударом и вышла на 
траекторию новой индустриализации и эко-
номического роста, развернув географию 
своей внешней торговли. В этих условиях 
именно ЕС сознательно превратился в клю-
чевого донора в пользу Украины и невольно 
— в пользу США — путем закупок вооруже-
ний и дорогих энергоресурсов, перетока 
инвестиций и производства с Европейского 
континента в Северную Америку. При этом 
ЕС потерял опору в виде дешевых энерго-
ресурсов из России. Экономический рост 
на континенте стагнирует — многие в ЕС 
сейчас осознают, что США используют их 
так же, как и Украину. 

Победители и проигравшие
— Один из выводов вашего доклада: 

«Независимо от того, где по завершении 
СВО пройдет итоговая граница, можно 
сказать, что украинский конфликт уже 
стал серьезной стратегической неудачей 
США». На чем конкретно основано такое 
умозаключение? 

— Цели США состояли в нанесении стра-
тегического поражения нашей стране. Это 
означало устранить ее как значимую в миро-
вом масштабе силу и преподать урок осталь-
ным поднимающим голову государствам, 
в этом был план-минимум. План-максимум 
заключался в смене правительства в России и 
обеспечении контроля над ее экономическим 
потенциалом. В результате США планировали 
закрепить свою гегемонию на весь XXI век, 
а затем переключить внимание на противо-
стояние с Китаем, имея в тылу ослабленную 
и подавленную Россию. 

Ни одна из этих целей не была достигну-
та. Россия приступила к индустриализации и 
милитаризации собственной экономики, уве-
личению армии. Вероятно, Российская армия 
на данный момент наиболее опытная в мире 
в части применения современных средств 
ведения войны. По итогам украинской кам-
пании Россия будет не меньшей, а большей 
проблемой для США, чем до начала специ-
альной военной операции. США не смогли 
удержать Россию от начала СВО, привести ее 
к быстрому поражению и уберечь от жертв и 
разрушений своего сателлита Украину. Санк-
ции против России ударили по Западу, арест 
российских активов за рубежом подстегнул 
процесс отказа от доллара и западной финан-
совой инфраструктуры по всему миру.

— Вы говорите о том, что «США готовят 
почву к тому, что на конфликт на Украи-
не может завершиться прекращением 
огня без всеобъемлющего политического 
урегулирования по модели корейской 
войны». В чем вы видите признаки такой 
подготовки? 

— Американские эксперты с весны этого 
года пробрасывают идеи о сценарии замо-
розки конфликта по корейскому сценарию. 
С запозданием в несколько месяцев клю-
чевые западные СМИ теперь констатируют 
безуспешность военных усилий Украины, 
несмотря на масштабную военную помощь 
Запада. Проводится мысль о том, что «мы 
сделали все что могли», однако «украинцы 

не послушали добрых советов», вели войну 
по своим умозрительным схемам и теперь 
несут за это ответственность. 

Для многих на Западе украинский кри-
зис — это медийное явление, «война в теле-
визоре», и победа в ней также может быть 
достигнута в виртуальной плоскости — через 
акцентирование или ретуширование опреде-
ленных событий. Сейчас Украина постепенно 
уходит из поля внимания. Не исключено, что 
США хотели бы стабилизации линии фронта и 
возникновения новой неопределенности. Од-
нако этот сценарий подразумевает, что наша 
страна будет пассивным наблюдателем и не 
будет владеть инициативой. Не вижу никаких 
признаков того, что это будет именно так.

— Прекращение огня в Корее держит-
ся вот уже 70 лет. Допустим, на Украине 
все тоже завершится прекращением огня. 
Есть ли шансы на то, что перемирие про-
держится даже не семьдесят, а хотя бы 
семь лет или даже семь месяцев?

— Без глубокого урегулирования вопро-
сов, вызвавших необходимость проведения 
специальной военной операции, никакое 
перемирие не будет окончательным. Условия 
России были озвучены еще в конце 2021 года 
и с тех пор не менялись: среди них — неукос-
нительный нейтралитет, демилитаризация, 
денацификация Украины, отмена принятых 
правительством дискриминационных законов 
по религиозному, национальному и языковому 
признакам, отказ от чествования запятнав-
ших себя преступлениями против человеч-
ности профашистских элементов, которых 
нынешнее правительство Украины поместило 
в пантеон национальных героев. К этим рос-
сийским требованиям с течением времени 
прибавились новые — Украина и США должны 
учитывать новую реальность освобожденных 
Россией территорий Новороссии. Чем позже 
США позволят Украине начать переговоры, 

тем хуже будет для Киева ситуация в сфере 
контроля над территориями.

— Один из самых пессимистичных 
выводов вашего доклада звучит так: «Как 
бы то ни было, украинский кризис станет 
прелюдией для следующих масштабных 
военных кризисов в других частях мира». 
Мир точно обречен на возвращение эпохи 
больших войн? 

— Идет структурная перестройка мира, 
вызванная ослаблением США и усилением 
других крупных стран, которые отказываются 
жить по предложенной им американцами схе-
ме. Относительное ослабление гегемона — не 
уникальное событие в мировой истории. Оно 
всегда сопровождалось продолжительным 
переходным периодом, в ходе которого мир 
сотрясали военные кризисы в разных его ча-
стях. США и европейцы долгое время жили с 
ощущением того, что «история завершилась», 
«мир теперь плоский» и должен жить по неким 
«правилам», которые были придуманы Запа-
дом. Однако у этого нет никаких симптомов: 
крупные страны, даже не ставя цели сокру-
шения доминирования США, занимаются 
удовлетворением собственных интересов в 
поясе своих границ. 

Это неизбежно ведет к нарастанию 
военно-политической напряженности и в 
худших случаях — к срывам в военные кри-
зисы. К сожалению, США в большинстве из 
этих ситуаций выступают не как миротворец, 
медиатор или переговорщик, а наоборот, как 
активное действующее лицо, поджигатель 
кризиса, стремящийся использовать его 

последствия для собственного блага. Это 
еще один признак того, что гегемония США 
рушится: Вашингтон перестает быть арбитром 
и становится лишь одним из действующих 
лиц мировой политики, пусть и пока наиболее 
влиятельным. 

Мир вокруг России

— А насчет возможности «масштаб-
ного военного кризиса» в нашем регионе 
мира после окончания СВО? Должны ли 
мы опасаться чего-то подобного? 

— Российские границы лежат в Вос-
точной Азии: любая эскалация кризиса во-
круг Тайваня, Кореи, Восточно-Китайского и 
Южно-Китайского морей неизбежно затронет 
российские интересы. События на Ближнем 
Востоке имеют большое влияние на внутрен-
нюю политику в нашей стране. Планы по ми-
литаризации Польши и ее превращению в 
военный бастион против России также содер-
жат конфликтный потенциал, который может 
реализоваться в будущем десятилетии. 

— Вы пишете: «Крайне высокая доля 
услуг в ВВП США (около 78%) и ЕС (около 
73%) может говорить об их весьма не-
высоких способностях по конвертации 
экономической мощи в военную». Не яв-
ляется ли подобный тезис недооценкой 
сил и возможностей противника?

— Услуги — это важный сектор экономики, 
но он не производит артиллерийские снаряды. 
Их можно купить, и торговля — это действи-
тельно важная услуга. Однако производствен-
ных мощностей по производству снарядов в 
мире не так много. Что делать после того, как 
все доступные в мире склады опустели? 

При этом военно-промышленный ком-
плекс на Западе находится в частных руках: 
его потенциал очень значительный, имеет-
ся много законсервированных мощностей. 
Однако для их расконсервации нужна пред-
сказуемость в заказах — ее пока невозмож-
но гарантировать. В результате мы имеем 
ситуацию, в которой готовность российской 
промышленности к производству артиллерий-
ских снарядов превышает способность всех 
50 стран, которые находятся в формальной 
коалиции союзников Украины и поставляют 
ей оружие. 

— Оценивая значимость для воен-
ных возможностей Украины американ-
ской спутниковой системы Starlink, вы 
заявляете: «Эта помощь превосходит по 
своему значению поставки любых видов 
летальных вооружений — орудий, танков 
или ракет. Есть ли у России хотя бы теоре-
тические шансы нейтрализовать Starlink, 
не сбивая американские спутники? 

— Современная война — это высоко-
точная война на большую глубину фронта. 
Большие скопления военной техники и живой 
силы оперативно поражаются. Можно без 
преувеличения сказать, что Российская армия 
имеет наиболее успешный опыт противостоя-
ния разведывательно-ударному контуру с уча-
стием США. Армия России последовательно 
адаптировалась ко всем видам «чудо-оружия», 
которое с большой помпой анонсировалось 
Соединенными Штатами, — системы HIMARS, 
дроны, дальнобойные ракеты и прочее. Рос-
сийские системы РЭБ, глушения, нарушения 
целеуказания, маскировки, радиолокации, 
разведки, системы ПВО составляют сложную 
эшелонированную систему, которая снижа-
ет эффект от американского преимущества 
в сфере технической разведки. Составной 
частью американской системы является не 
только спутниковая группировка, но и дей-
ствующие над территорией стран НАТО разве-
дывательные самолеты и другие развернутые 

в Восточной Европе системы, которые Рос-
сия не поражает. Российское правительство 
ставит сейчас приоритетную задачу кратно 
нарастить размер российской спутниковой 
группировки для увеличения глубины пораже-
ния сил и средств противника. Соотношение 
потерь кратно в пользу России — это главное 
свидетельство результативности созданной 
системы.

— Вы говорите о «крайнем удешевле-
нии и массовом распространении средств 
для дальних высокоточных ударов». Как 
такая огромная страна, какой является 
Россия, может защититься от дронов, для 
штамповки которых иногда достаточно 
суммы всего в тысячу долларов? 

— Россия действительно самая большая 
по территории страна, ее границы наиболее 
проницаемые и в редких местах защищены 
естественными природными препятствия-
ми. Украина на ранних этапах войны активно 
пользовалась проницаемостью российской 
системы противовоздушной обороны, и пре-
жде Киеву удавалось достигать целей в цен-
тральных районах страны. Однако мы все 
меньше видим таких эпизодов. 

Министерство обороны работает над 
созданием комплексной системы ПВО, пере-
крывает «слепые зоны». Как я уже говорил, 
стоит задача создания мощной орбитальной 
группировки, которая позволит диагностиро-
вать угрозы на ранних стадиях. Стоит вопрос 
о совершенствовании системы гражданской 
обороны, которая позволит населению четко 
действовать в условиях возможной угрозы 
такого рода. 

— Говоря о «дивном новом мире буду-
щего», вы предсказываете «неизбежное 
количественное увеличение современных 
армий». Какие еще масштабные измене-
ния ждут тот образ жизни, который стал 
привычным в России после окончания 
«холодной войны»? 

— Действительно, Россия, Европа и Се-
верная Америка привыкли к тому, что послед-
ние 30 лет были относительно стабильными. 
Однако так было только в указанных регионах: 
ни на Ближнем Востоке, ни в Африке, ни в 
Азии ничего подобного люди не испытывали. 
Для них последние 30 лет были временем 
наиболее турбулентных событий, которые 
постоянно держали их в стрессе. Было не-
возможно скрыться и спрятаться от военных 
кризисов и напряженности. 

По сути, современный геополитический 
кризис стал синхронным во всем мире. Си-
туация в Европе, Северной Америке и России 
приходит в соответствие с тем, как ощущают 
происходящее в других регионах мира. Что 
это за характерные черты? Война и военная 
напряженность как постоянный фон жизни: 
граждане ощущают давление информаци-
онных войн и провокаций. Для того чтобы 
купировать это давление, государства при-
бегают к выработке объединяющих идей и 
способов их трансляции. Это, без сомнения, 
оказывает влияние на повседневную жизнь 
граждан. 

Страны будут опираться на создание соб-
ственной индустриальной, технологической 
базы, укреплять военную промышленность, 
науку, информационно-коммуникационные 
технологии, сельское хозяйство и транспорт. 
Рабочие места в этих сферах, переток вни-
мания от сферы услуг в сферу производства 
окажет влияние на жизнь граждан. Наконец, 
массовые армии снова обратят внимание на 
систему массовой подготовки. Это касает-
ся сферы образования, здравоохранения и 
спорта. На начальных этапах мы видим, как 
российское правительство делает шаги в этом 
направлении. Ветераны, несомненно, станут 
одной из опор общества и займут видное ме-
сто в разных сферах общественной жизни. 

В целом можно сказать, что «дивный но-
вый мир будущего» не будет катастрофичным: 
происходит возвращение мировой политики 
на классическую траекторию, которую знала 
история на протяжении столетий. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ИГРЫ  ПАТРИОТОВ

ЗА БУГРОМ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
14 ноября 2023 года 

  стр.

5

НАКАНУНЕ 
ПЕРЕЛОМА

c 1-й стр.

На публике лидеры стран НАТО 
демонстрируют непоколебимую 
готовность «поддерживать Украину 
столько, сколько потребуется». Но, 
как показывает пример премьер-
министра Италии Джорджии 
Мелони (на фото — рядом с 
Зеленским), в неофициальных 
разговорах они высказываются 
совсем по-другому. 

В «дивном новом мире», в котором, 
как и все другие страны, живет 
теперь Россия, гораздо меньше 
солнечного света, чем в «не 
дивном». 

Горячая фаза корейского кризиса 
завершилась подписанием 
соглашения о прекращении огня 
в 1953 году (на фото). Америка 
не прочь подвесить подобным 
образом и украинский кризис. 
Но это не совсем соответствует 
интересам Москвы. 

Декан факультета международных 
отношений МГИМО Андрей 
Сушенцов на презентации доклада 
«Война в новую эпоху». 

Самый близкий эквивалент 
украинского кризиса — война 
в Корее в начале 1950-х годов. 
На фото: бои на улицах Сеула, 
сентябрь 1950 года. 
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В среду в рамках конференции 
Азиатско-Тихоокеанского экономи-
ческого сотрудничества (АТЭС) ожи-
дается встреча президента США Джо 
Байдена с его китайским коллегой Си 
Цзиньпином. Это будет первое за год 
личное общение лидеров двух стран.

Встреча Си Цзиньпина и Джо Байдена, 
отмечает интернет-издание Asia Times, имеет 
большое значение. Два лидера не встречались 
со времени их контактов в ходе саммита G20 
в 2022 году. Помимо этого у них отсутствует 
согласие относительно текущих глобальных 
конфликтов.

Байден, подчеркивает издание, вряд ли 
существенно изменит свою нынешнюю по-
зицию по КНР, направленную на сдерживание 
экономического роста Китая и ограничение его 
дипломатического влияния, сохраняя при этом 
геополитическое доминирование США.

Однако с американской внутриполити-
ческой точки зрения именно поддержание 
открытого диалога США с КНР может по-
ложительно отразиться на поддержке Бай-
дена потенциальными избирателями. Со-
гласно недавно опубликованному опросу об 

американо-китайских отношениях, лишь 13% 
американцев хотят конфронтационного под-
хода к Поднебесной. Целых же 73% респон-
дентов выступили за поддержание высокого 
уровня дипломатии между странами.

Ясно, что Байдену сейчас нужны успехи в 
опросах (его рейтинг стремительно падает), а 
поэтому переговоры с Си Цзиньпином имеют 

для хозяина Белого дома корыстное значение. 
Вполне вероятно, полагает Asia Times, что Ки-
тай не будет заключать никаких долгосрочных 
соглашений до выборов 2024 года.

Китайские и американские эксперты, 
заметила китайская газета Global Times, с 
осторожным оптимизмом смотрят на встре-
чу председателя КНР и президента США. 

С одной стороны, они полагают, что очный 
саммит поможет обеим сторонам получить 
более реалистичное понимание стратеги-
ческих намерений друг друга и не допустить 
перерастания разногласий в вышедшие из-
под контроля конфликты. С другой сторо-
ны, встреча может послужить стабилизации 
двусторонних отношений в краткосрочной 

перспективе, поскольку неопределенность 
будет расти. Особенно когда США вступят в 
избирательный цикл.

Некоторые эксперты прогнозируют, что 
есть большие надежды на положительные 
результаты, в том числе в области обмена 
людьми за счет увеличения количества рейсов 
между государствами и поощрения студентов 
по обмену. Они отметили, что возобновление 
сообщения между военными, которого ожида-
ет в большей степени американская сторона, 
также может оказаться в повестке.

Китайская пресса объясняет свой по-
зитивный настрой объективным фоном: в 
последнее время действительно наметилась 
позитивная атмосфера американо-китайских 
отношений. Например, вице-премьер Госсо-
вета КНР Хэ Лифэн во время своего визита в 
США со 8 по 12 ноября несколько раз встре-
чался с министром финансов Соединенных 
Штатов Джанет Йеллен. Согласно заявлению 
американского министерства, они достигли 
консенсуса по вопросу укрепления связей и 
против «разъединения».

Однако эксперт Китайской академии со-
циальных наук в Пекине Гао Линюнь в беседе с 

Global Times призвал не слишком соблазнять-
ся подобными «сладкими речами». Судя по 
результатам, поясняет аналитик, есть много 
областей, которые не столь удовлетвори-
тельны. Например, нет прогресса по таким 
важным вопросам, как санкции против ки-
тайских компаний и отмена карательных по-
шлин. Любой существенный результат будет 
оставаться очень трудным и станет проверкой 
политической мудрости для обоих лидеров, 
добавил Гао.

Соглашается с этой мыслью и эксперт 
китайской газеты China Daily Юань Чжэн: 
хотя благодаря взаимодействию на высоком 
уровне в китайско-американских отношениях 
произошло небольшое улучшение, важно по-
нимать, что никакого существенного прорыва 
достигнуто не было. Обе страны участвуют в 
диалоге и общении на первичном уровне, но 
отсутствие стратегического взаимного до-
верия не позволяет обеим сторонам достичь 
консенсуса по любому вопросу, особенно по-
тому, что США еще не предприняли каких-либо 
существенных действий для восстановления 
взаимного доверия.

Полина КОНОПЛЯНКО.

БАЙДЕН ЖДЕТ СИ
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Каковы ожидания от предстоящей встречи лидеров Китая и США
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Переговоры Байдена и Си Цзиньпина 
в ноябре 2022 г. на острове Бали.



Родители, которые заранее оза-
ботились подарками к Новому 
году, обнаружили, что они сильно 
подорожали — и сладкие, которые 
традиционно вручают на празд-
ничных представлениях, и сами 
представления для детей, и вы-
зов Деда Мороза со Снегурочкой 
на дом. А ведь еще нужно хотя бы 
символически вручить новогодние 
сувениры учителям в школе и вос-
питателям в детсаду. Подорожание 
ставит в сложное положение не 
только родителей, но и наставни-
ков детей. 

Согласно официальным данным, слад-
кие новогодние подарки в России подо-
рожали на 20% относительно прошлого 
года, так как состоят преимущественно из 
шоколадных конфет, а цены на шоколад вы-
росли во всем мире. Есть и свои собствен-
ные проблемы: новогодние представления 
для детей в сравнении с прошлым годом 
подорожали втрое. И не только за счет 
вручаемых подарков, но и в силу подоро-
жания услуг артистов. Так, представление 
длиной в час от Деда Мороза и Снегурочки 
в этом декабре обойдется в сумму от 20 
до 40 тыс. руб., а в саму новогоднюю ночь 
— до 90 тыс. руб. Эта сумма получается 
из стартовой цены, к которой плюсуются 
сценарий, музыка, костюмы, логистика и 
учитывается близость к Новому году. При 
этом «средняя цена на представление для 
детей» с выездом на дом, в садик или школу 
по состоянию на 13 ноября начинается с 
4500 руб. (год назад — с 1900 руб.). 

Звоню, чтобы узнать, что входит в эту 
сумму. И выясняю, что почти ничего. 

— 4500 — это цифра, с которой на-
чинается ваш праздник, — любезно от-
вечает девушка в офисе Дедов Морозов и 
Снегурочек «под ключ». — На нашем сайте 
есть калькулятор цен. Вводите все данные: 
куда вызываете артистов, дату, время, про-
должительность представления, выбираете 
сценарий, музыкальное сопровождение и 
костюмы артистов по фото, — и получаете 
вашу цену. Чем ближе к Новому году, тем 
дороже. И вообще у нас на сегодня оста-
лось всего 23 пары артистов, все остальные 
расписаны под завязку. 

— А если я откажусь от музыкально-
го сопровождения и вашего сценария 
и выберу базовые костюмы, уложусь 
в 4500?

— Нет, за 4500 Дед Мороз может по-
звонить вашему ребенку по видеосвязи. 

Выясняем, как выходят из положения 
родители. 

— У меня двое детей, старшая в 3-м 
классе, младший в детском саду, — гово-
рит москвичка Юлия. — Возраст у обоих 
такой, что новогодняя сказка еще нужна, но 
в этом году она явно вышибет нас из бюд-
жета. В детском саду собирают по 3 тысячи 
на организацию новогоднего праздника 
с Дедом Морозом и Снегурочкой. К сча-
стью, в эту сумму уже входит сладкий стол 
для детишек, но вот новогодние костюмы 
для карнавала родители должны купить 
сами. А отдельно родительский комитет 
собирает деньги на подарки заведующей 
и воспитателям; еще не решили, по сколько 
сдаем, но явно не меньше, чем 2–3 тыс. А 
нянечкам я сама обязательно что-нибудь 
куплю, иногда они более чуткие, чем все 
остальные. В школе на новогодний празд-
ник собирают по 5 тыс., в эту сумму вроде 
входят сувениры учителям и самим детям. 
Хотя в прошлом году в последний момент 
выяснилось, что не входят. Но в том году и 
собирали по 3 тыс. 

— Вы на все сдадите? 
— Да, а что делать… Но проблема в 

том, что наши дети еще и ежегодно пишут 
письма Деду Морозу с пожеланиями. И 
пожелания эти недешевые. В этом году 
придется от «волшебных писем» отказаться. 
Хотя предвижу слезы. 

Оказывается, подорожание ставит в 
неловкое положение и самих педагогов, 
как школьных, так и дошкольных. 

— У нас все родители сдали по 3 тысячи 
на новогодний утренник, — делится вос-
питатель детского сада из Подмосковья, 
— кроме двоих. А утренник у нас в будний 
день, то есть этих двоих детей также при-
ведут в сад. И что мне делать? Не пускать 
их на праздник? Но ведь если этих двоих 
садик за свой счет проведет на праздник и 
одарит, то в следующем году вообще никто 
не сдаст на Деда Мороза! 

Классный руководитель в школе рас-
сказывает, что в аналогичной ситуации вы-
шла из положения по-своему. 

— У меня в классе трое родителей не 
сдали на праздник, — говорит Марина Се-
меновна, учительница математики, имею-
щая также классное руководство. — По 
совету знакомой я собрала родительское 
собрание и в его конце завела речь о празд-
нике. Сказала, что все сдали, кроме трех се-
мей. А раз они так упорно не сдают, значит, 
у них серьезные финансовые проблемы. И 
предложила помочь им всем миром — рас-
кидать их взносы на всех, включая меня как 
классного руководителя. Так родителям 
стало стыдно, и они сдали деньги. 

Тем временем председатель ЛДПР 
Леонид Слуцкий назвал рост цен на дет-
ские новогодние мероприятия и подарки 
«необоснованным» и обратился к главе 
ФАС (Федеральной антимонопольной служ-
бы) с просьбой провести проверку среди 
устроителей новогодней сказки на предмет 
злоупотреблений и сговора. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Когда Дмитрий Харатьян снимался 
в телефильме «Гардемарины, впе-
ред!», ему было 27. Из тройки главных 
героев в «Гардемаринах III» 1991 года 
участвовал один Дмитрий Вадимо-
вич, так что зрителям последующих 
продолжений не резало глаз его 
«одиночество». В 2023 году народному 
артисту «стукнуло» 63, поэтому, когда 
легендарная Светлана Дружинина 
вынесла на афишу заветное слово 
«Гардемарины» и совместное фото с 
Михаилом Мамаевым, Александром 
Домогаровым, Харатьяном и только 
одним артистом-«новичком» (сыграв-
шим Суворова 70-летним скульптором 
Владимиром Суровцевым), мы все 
равно понимали, зачем нужно появле-
ние «старой гвардии» на экране. О но-
вом фильме, увиденном на широком 
экране, — корреспондент «МК».

Журналисты чуть 
не «загнали» Харатьяна 

Дмитрий Харатьян в своем далеко не мо-
лодом возрасте очень хорошо обращается со 
шпагой. В кадре он прекрасен — это факт. Для 
сравнения: Брюс Уиллис в некоторых последних 
фильмах своей блистательной карьеры играл 
человека, фактически стоящего на одном месте 
и говорящего через гарнитуру с персонажами, 
которые делают за него всю работу. Но русский 
гардемарин — он и на «пенсии» гардемарин.

Умиляет финальная песня в титрах: «Едины 
парус и душа,/Судьба и Родина едины» поется 
на этот раз одним голосом. Создается впечат-
ление, что мелодию специально сделали чуть 
медленнее, чем три десятка лет назад. Но от 
этого узнаваемость не страдает, и любовь к 
Харатьяну со стороны зрителей не уменьша-
ется: в кинотеатре «Мосфильма», где вторую 
часть дилогии «Гардемарины 1787» показали 
10 ноября, его встречали как звезду первой 
величины. 

«Народный артист России Дмитрий Ха-
ратьян», — объявили громогласно, и толпа 

всколыхнулась, устремившись к поднимающе-
муся по лестнице человеку. Сразу стало понят-
но, кто тот «гвоздь», на котором все держится. 
Журналисты не давали Харатьяну покоя. За 
несколько минут до начала показа актер просто 
отошел в сторону, зажал под мышкой цветы 
и пил воду из бутылки, как спортсмен после 
кросса. Его явно «загнали» в тот вечер. 

Светлана Дружинина, приглашая актеров 
на сцену, называла каждого своим другом — 
«мои друзья» звучало чаще, чем любые другие 
слова. Режиссер заставила зрителей огромно-
го зала аплодировать каждому, кто работал над 
ее кинолентой, включая операторскую бригаду, 

художников по костюмам и технических ра-
ботников. Но овации были заслуженными и 
искренними. 

Молодым везде 
у нас дорога

От Харатьяна, способного еще дать пару 
уроков фехтования молодежи, не отстает и 
Александр Домогаров. Он как бы разменял 
седьмой десяток, но лихо скачет на лошади и, 
по словам Дружининой, без седла, эффектно 
и профессионально. 

Михаил Мамаев тоже не изменил статусу 
супергероя екатерининской поры, Ольга Маш-
ная уже не просто возлюбленная, а супруга 
и мать — естественно эволюционировала с 
момента последних событий. Боярский — бес-
спорный мэтр, его появление в фильме — крат-
ковременное, но зрители понимают: да, это тот 
самый де Брильи (пусть и «воскресший»), и его 
присутствие в сиквеле не нужно оправдывать 
придумками, как было с преклонным Шварце-
неггером в «Темных судьбах».

Однако «старая гвардия», как во многих 
продолжениях, призвана сделать одно — пере-
дать бразды правления новым героям. Между 
«уйти на покой» и «уйти на второй план» есть 
огромная разница, но неизбежно придется 
полностью сосредоточиться на том, что проис-
ходит с детьми гардемаринов. И дело зрителя 
— принять их и с таким же увлечением, как в 
1987 году, следить за их приключениями и лю-
бовными похождениями или не делать этого. 

В обеих частях — обозначенных словами 
«Мир» и «Война» во второй части названия — 
события вертятся вокруг детей героев первых 
«Гардемаринов». Это сын Алеши Корсака и 
Софьи Александр (Андрей Лаптев, актер 1998 
года рождения, выпускник «Щепки») и его воз-
любленная Александра Ягужинская, как можно 
догадаться по фамилии — дочь Александра 
Белова. Ее роль исполнила дебютантка Ника 
Здорик, причем Андрей Лаптев со своей за-
дачей справился чуть лучше, Ника слишком 

жеманничает и местами переигрывает, но, ви-
димо, так видит образ роковой красавицы.

Историческим фоном любви выступает 
русско-турецкая война. И да — если цель ки-
ноленты, поддержанной в том числе РВИО 
и Минобороны, показать, как русские били 
турок, нарушивших Кючук-Кайнарджийский 
мирный договор и покусившихся на Крым, — 
без сексапильной пары нескучно это сделать 
было невозможно. 

Даже в СССР Бог 
был с русскими

И здесь возникает резонный вопрос — не 
слишком ли много патриотизма в киноленте 
«Гардемарины: 1787. Война». Да, его там более 
чем достаточно. Но и в «Гардемаринах, вперед!» 
европейские державы хотят загнать Россию об-
ратно в леса и болота, мечтают, чтобы она свер-
нула с пути, проложенного Петром I. «Россия 
должна стать морской державой», — патетично 
говорит Алешка, и в разгар перестройки никому 
ухо это не резало. Все мечтали освободиться 
от советской действительности и вернуться к 
национальным истокам русского государства. 
«Пора вернуть эту землю себе», — пел тогда 
нынешний рок-музыкант-иноагент. 

И неудивительно, что в продолжении, соз-
данном в 2023 году, акцент сделан на Крыме, 
на турках, которым французский специалист 
помогает строить фортификационные соору-
жения на песчаном берегу (съемки этих сцен 
велись на территории полуострова) и вообще 
наставляет, как бить «русских свиней». Есте-
ственно, безуспешно: наши пробрались в стан 
неприятеля, ужалили в самое сердце и по-
бедили (без спойлеров подробнее об этом 
рассказать невозможно).

«Крым — наш» XYIII века воспринимается 
нормально, а через полвека будет смотреть-
ся как киноклассика. Улыбку вызвало много-
кратное упоминание мариупольцев: «Как там 
сражаются мариупольцы? Молодцы мариу-
польцы!». Это сделано, чтобы показать связь 
с реалиями новых территорий РФ — мол, вы-
ходцы из сегодняшнего Донбасса, бахмутские 

и луганские казаки служили России, поэтому 
их не бросили в 2014 или 2022 годах. Но мне 
показалось, что все же это малоизвестная 
страница истории, и зрителю, особенно мо-
лодому, сложно будет сделать так, чтобы в 
массовом сознании мариупольцы стали таки-
ми же крутыми парнями, как донские казаки, 
советские чапаевцы/буденновцы и так далее. 
Но может быть, мы стоим у истоков нового 
исторического «бренда».

Упомянуть стоит еще о том, что новые 
«Гардемарины» изобилуют сценами, где пер-
сонажи молятся или обращаются к Богу за по-
мощью. В Первую мировую, по свидетельству 
тогдашних офицеров, солдаты были очень 
религиозными, что тут говорить о современ-
никах Екатерины Великой. Но все же частота 
повтора кажется избыточной. Есть фильмы 
целиком христоцентричные, как православный 
шедевр Павла Лунгина «Остров», где молитва 
звучит постоянно, к чему обязывают мона-
стырские стены и отшельничество персонажа 
Мамонова. Молятся командиры и матросы в 
киноленте «Адмирал», попав в безвыходное 
положение, — и Бог показывает явно, что он 
с русскими. Но там религиозный компонент 
выступает зерном, из которого в душе зрителя 
вырастает дерево Веры, но само дерево не 
снимают крупным планом, если выражаться 
метафорически.

Наконец, местами фильм показался слиш-
ком кровавым. Да, в нем звучит пожелание, 
чтобы «ножи резали только хлеб», но эти са-
мые ножи в тела русских и неприятелей вон-
заются (с фонтанирующей кровью) опять-таки 
часто. Условного младенца убивает осколком 
в кукольную головку, и это демонстрируется 
крупным планом. Ядро сносит голову лоша-
ди — все это кровь и кровь, при возрастном 
допуске «12+».

В титрах мы прочтем, что ни одно животное 
не пострадало — но это слабое утешение. В 
песне «Мушкетеров» был «в грудь влетающий 
металл кровопролитья, кровопролитья», но 
там для зрителей была «анестезия» в виде 
удали и юмора, а здесь все прямолинейно и 
буквально. 

Иван ВОЛОСЮК.
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Другие вспоминают, как раньше 
любой ребенок мог с легкостью 
пятизначное число хоть умно-
жить, хоть разделить в столбик, 

а особо умные даже делали это в уме. 
Среди потока сообщений в меньшинстве 

оказались те, кто высказался в таком плане: 
ребята, а ведь с калькулятором сложнее. Но 
они-то и оказались ближе к педагогической 
истине. Вернее, к попыткам ее найти.

«Обязательный государственный экзамен 
по математике был основательно пересмотрен. 
Теперь из 20 заданий там осталось только одно 
на прямое вычисление. Хотя раньше подобные 
упражнения были в большинстве, — рассказал 
«МК» российский математик, руководитель 
комиссии по разработке КИМ ЕГЭ по мате-
матике Иван Ященко. — Курс математики был 
пересмотрен в соответствии с подготовкой 
человека к знаниям, которые нужные в реаль-
ном цифровом мире. Сейчас требуется думать 

головой и понимать, какие практические за-
дачи можно решать с помощью математики, 
на какие реальные жизненные вызовы можно 
ответить с помощью этой науки».

Специалисты считают, что в реальном 
мире гораздо важнее логика и поиск пути 
решения, а не механический счет. Но как же 

знание дробей, долей и прочих математиче-
ских приемов, которые гуманитариям до сих 
пор видятся в страшных снах? Умение про-
драться сквозь эти знаки как раз и проверялось 
заданиями на прямое вычисление.  

«Умение работать с долями и дробями 
по-прежнему будет оцениваться на ОГЭ. Но 

проверяться оно будет с помощью заданий, 
где эти вычисления нужно применить. Мы 
хотим научить школьников понимать и чув-
ствовать математику, королеву наук, а не 
проверять выпускников на внимательность», 
— уточняет Иван Ященко.

Многие готовы поспорить — ведь все 
общество сейчас снабжено телефонами с 
калькуляторами, и если следовать этой ло-
гике, то зачем тогда учить таблицу умноже-
ния? Ведь и второклассник может умножать 
и делить с помощью гаджета. Разработчик 
КИМ по ЕГЭ успокоил: таблица умножения 
из программы никуда не денется. Так же как 
и разделы по действиям в столбик: 

«Устный счет и умение делать вычисления 
в столбик актуальны для школьников пятых и 
шестых классов. Это развивает мозг. А в девя-
том классе в столбик уже считать не надо». 

Что касается Единого государственного 
экзамена по математике, то здесь все будет 
по старинке. Чиновники не рискнули так сразу 
покуситься на святое. Приносить калькулятор 
на ЕГЭ по математике по-прежнему нельзя. 
Опробовать новшество решили пока на менее 
ответственных выпускниках. Впоследствии, 
если путь окажется верным, реформируют и 
ЕГЭ. Но произойдет это не раньше 2025 года. 
Так что родителям, педагогам и выпускникам 
11-го класса надо по-прежнему оттачивать 
мастерство скоростных математических дей-
ствий в столбик.

Ольга ТЕРЕШКОВА.

КАЛЬКУЛЯТОР 
РАЗДОРА

Продолжение «Гардемаринов» показало: спустя 
236 лет у России те же враги

КАК ФРАНЦУЗЫ ТУРОК УЧИЛИ БИТЬ 
«РУССКИХ СВИНЕЙ», НО НЕ НАУЧИЛИ

Михаил М
супергероя ек
ная уже не пр
и мать — ест
момента посл
спорный мэтр

Александр Домогаров, 
Светлана Дружинина, 

Михаил Мамаев 
и Дмитрий Харатьян.

Домогаров 
скачет 
без седла.

Земля, словно откликаясь на действия 
неспокойных своих жителей, тоже 
вышла «на тропу войны»: напугала 
всех громким подземным ревом, из-
вержением лавы сразу из нескольких 
вулканов. Сначала, 1 ноября, свой 
пепел выбросил на высоту 14 киломе-
тров камчатский вулкан Ключевской, в 
ночь на понедельник проснулась сици-
лийская Этна (4,5 км), и, наконец, все 
ждут, что «скажут» два готовящихся 
вырваться наружу вулкана в Исландии 
— Рейкьянес и Фаградальсфьядль. Мы 
узнали об истинных причинах такой 
активности земных недр у российско-
го вулканолога Руслана Жосткова.

Напомним, что высочайший в Евразии 
вулкан Ключевской начал свое вершинное из-
вержение еще в июне этого года. 1 ноября 
оно дошло до своей пароксизмальной (резко 
обострившейся) фазы — столб пепла во время 
одного из выбросов достиг 14-километровой 
высоты. К счастью, ветер уносил его в сторону 
от поселков Безымянный и Ключевской. 

По словам сотрудников Института вул-
канологии и сейсмологии Дальневосточного 
отделения РАН, такие пароксизмы случались с 
Ключевским в 1945 и 1994 годах. Как правило, 
они длятся 5–10 часов, после чего вулканиче-
ская активность сходит на нет. Так произошло 
и в этот раз — растопив ледники и вызвав гря-
зевые потоки, размывшие одну из автотрасс, 
Ключевской постепенно успокаивается.

Однако его эстафету «подхватила» си-
цилийская Этна. По данным Национального 
института геофизики и вулканологии Италии, 
на который ссылается газета La Siciliа, неожи-
данное извержение лавы началось еще в вос-
кресенье, 12 ноября. Оно образовало столб из 
газа, пепла и обломков вулканических пород, 
который поднялся до 4,5 километра над уров-
нем моря. В данном случае вулканическим 
пеплом все-таки засыпало два населенных 

пункта — города Джарре и Рипосто, после чего 
вулкан, к капризам которого местные жители 
давно привыкли, довольно быстро успокоился. 
Не пришлось местным властям даже закрывать 
аэропорт Катания, как это было последний раз 
в марте 2017 года.

Теперь перенесемся в исландский городок 
Гриндавик, расположенный на полуострове 
Рейкьянес. Более трех тысяч жителей и тури-
стов этого городка еще в субботу эвакуировали 
в ожидании извержений вулканов Рейкьянес 
(одноименного с полуостровом) и Фаградаль-
сфьядль. В регионе введен режим ЧП, есть 
прогноз о том, что Гриндавик может быть ча-
стично разрушен.

Первым о себе дал знать вулкан Рейкья-
нес, в районе которого была зафиксирована 
серия подземных толчков. Глава Исландского 
управления чрезвычайными ситуациями Видир 
Рейниссон сообщил, что их вызвало смеще-
ние магмы под землей, что свидетельствует 
о приближающемся извержении. Ситуация 
усложняется тем, что недалеко от вулкана рас-
положена геотермальная станция Сварценги, 
вырабатывающая электроэнергию для не-
скольких десятков тысяч жителей полуострова. 
Извержение обоих вулканов, по словам Рейнис-
сона, ожидается во временном промежутке от 
нескольких часов до двух дней.

По словам старшего научного сотрудника 
лаборатории фундаментальных проблем эко-
логической геофизики и вулканологии Инсти-
тута физики Земли РАН Руслана ЖОСТКОВА, 
описанные выше события абсолютно не свя-
заны между собой. 

— Что касается вулканов Камчатки, таких 
как Шивелуч и Ключевской, — это зона субдук-
ции — гигантская тихоокеанская плита заходит 
под континентальную, — поясняет Жостков. 
— Погружаясь в магму, породы плавятся и 
выходят на поверхность. Шивелуч извергался 
в апреле этого года, после чего активизация 
сместилась южнее, к Ключевскому. 

Этну также порождает зона субдукции, но 
между африканской и евразийской плитами. 
Она извергается чаще Ключевского: если тот 
делает это раз в два года, то Этна может вы-
брасывать вулканический пепел по нескольку 
раз в год.

Исландские вулканы имеют совсем другой 
генезис. Они результат деятельности плюма 
— струи магмы, которая тянется от внешнего 
ядра Земли, проходит через всю мантию и про-
жигает земную кору, выводя энергию и массу 
на поверхность. Это очень мощный источник, 
одна из самых горячих, в прямом смысле слова, 
точек на планете. Считаю эвакуацию жителей 

ИНОГДА ОНИ ИЗВЕРГАЮТСЯ
Вулканолог назвал 
ситуацию с одновременно 
пробудившимися вулканами 
«штатной»

Гриндавика очень своевременной: количество 
землетрясений там сейчас огромное, пред-
сказать, какого масштаба будут извержения, 
трудно.

В целом, по словам Руслана Жосткова, поч-
ти одновременное извержение трех-четырех 
вулканов в разных уголках Земли — это нор-
мальный, штатный режим. 

— Переживать следовало бы, если бы они 
не извергались, сбрасывая лишнее давление, 
— говорит ученый. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”
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Последний раз самое мощное 
извержение вулкана на Земле, 
достигшее наивысших 8 баллов 
по шкале вулканической актив-
ности, произошло 27 тысяч лет 

назад на Северном острове Новой Зеландии. 
В нем был повинен вулкан Таупо, выбросив-
ший 1170 км³ вулканического материала, ко-
торый достиг высоты более 20 километров. 
Такие мегаизвержения происходят не чаще 
одного раза в 10 000–50 000 лет, значительно 
влияя на климат всей Земли. Что касается 
вулкана Эйяфьядлайёкюдль, извергавшегося 
на территории Исландии в 2010 году, он до-
стигал лишь 4 баллов.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ЕЛОЧКА, 
ОЧНИСЬ! 
Новогодняя сказка для детей 
подорожала вдвое 
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Извержение вулкана 
Фаградальсфьядль 

(снимок 24 марта 2021 года).

жигает з
на повер
одна из с
точек на 

Извержение вулкана Этна. 
Ноябрь 2023 года.

Последствия землетрясения 
в городе Гриндавик в Исландии.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мебель, которой давно 
пора в печку. 4. Рядовой работник агентства 
недвижимости. 10. Эмоциональная буря в 
благородном семействе. 11. След прошло-
го в организме современного человека. 13. 
Малыш, громко плачущий по любому поводу. 
14. Отрезок пути, который проходит парусное 
судно от одного поворота до другого при ла-
вировке. 15. Электрическая «наседка» на пти-
цефабрике. 16. Кратковременное умопомра-
чение. 18. Дочка, постоянно пропадающая на 
дискотеках. 20. Герой, не испугавшийся угроз 
врага. 22. Золотая «лань» жадного раджи в 
мультфильме. 23. Спрятанный в скорлупке 
орешек к пиву. 24. Инопланетянин с человече-
ским лицом. 27. Площадка для автоклиентов 
супермаркета. 30. Портовый кабачок с ита-
льянской кухней. 32. Голодная птица, которой 
просо снится. 34. Злой дух, которому душу 
продают. 35. Трагическое событие в семье. 
36. Бузотер, по которому плачет желтый дом. 
38. Чувство воришки, еще не потерявшего 
совесть. 39. «Кличка» удостоверения или ди-
плома. 40. Сторона пиджака с подкладкой. 41. 
«Костюмер» звезды шоу-бизнеса. 42. Состав 
для натирания паркетного пола.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Короткий шуточный но-
мер клоуна и шпрехшталмейстера. 2. И изгиб 
седла, и мужское имя. 3. Слуга, полирующий 
сапоги офицеру. 5. Жестокий муж, дающий 
волю кулакам. 6. Звук цепей Кентервильского 
привидения. 7. Изложение событий устами 
очевидца. 8. Жанр веселых цирковых вы-
ступлений. 9. Порция теории из учебника, 
заданная на дом. 10. «Вокалист», которым 
должен стать рак на горе. 12. Большая земля 
для жителей острова. 17. Военнослужащий, 
состоящий при командире или штабе для слу-
жебных поручений, для передачи приказаний. 
19. Упадок сил в конце рабочего дня. 20. Род 
сухого печенья из тонких полосок теста, под-
жаренных в масле. 21. «Августейшая» предста-
вительница куриных. 25. «Перетрудившийся» 
барабанщик. 26. Вечеринка в кругу подружек. 
27. Судно с белыми «простынями» на мачтах. 
28. Обвинение, основанное на сплетнях. 29. 
Сомнения мракобеса в силе прогресса. 31. 
Неофициальное титулование архиерея. 33. 
Рыбешка, «спрятанная» в оливку. 34. Длинная 
«неделя» жерминаля или флореаля. 37. Зал 
со стойкой администратора в гостинице. 38. 
Одна из сторон наклонной крыши.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 13 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Запятая. 4. Мошкара. 10. Слобода. 11. Рентген. 13. Янки. 14. Мама. 
15. Коллекция. 16. Ищейка. 18. Карась. 20. Монолог. 22. Шансонье. 23. Романтик. 24. 
Изолятор. 27. Классики. 30. Рикошет. 32. Плазма. 34. Лощина. 35. Монпансье. 36. Хаос. 
38. Вкус. 39. Коллапс. 40. Лепнина. 41. Область. 42. Скукота.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Занятие. 2. Ясли. 3. Азбука. 5. Остряк. 6. Крем. 7. Асфальт. 8. Давле-
ние. 9. Триколор. 10. Скрепка. 12. Нападки. 17. Консилиум. 19. Агентство. 20. Монитор. 21. 
Гимнаст. 25. Задаток. 26. Рукопись. 27. Кошениль. 28. Кибитка. 29. Опахало. 31. Кассета. 
33. Амулет. 34. Лесник. 37. Соха. 38. Внук.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

предлагаю
❑ издание книг от 1 экземпляра. 

Т. 8-929-992-70-91

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

НОВОСТИ САРАТОВА

18+

НАСТОЛЬНЫИ КАЛЕНДАРЬ—
СПРАВОЧНИК КЕМЕРОВСКОИ ОБЛАСТИ

ВЛАСТЬИБИЗНЕС.РФ

18+

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

ПОДПИСКА НА «МК» НА 1-Е ПОЛУГОДИЕ ИЛИ НА ВЕСЬ 2024 ГОД!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 ноября с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 15, стр. 2 — д. 15Б, 
около к/т «Байконур»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Митино», Пятницкое шоссе, д. 27, к. 1, 
у м-на «Пятерочка», с ул. Дубравная
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
15 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Багратионовская», ул. Большая Филевская, д. 21, 
к. 1, у м-на «Магнит»
м. «Первомайская», ул. Первомайская, д. 77
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское шоссе, 
д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Бирюлево Восточное, ул. Бирюлевская, д. 17, 
у к/т «Керчь»
16 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 104
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, 
у супермаркета «EUROSPAR»
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград» 
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
17 ноября с 8.30 до 19.00
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
м. «Беломорская», ул. Беломорская, д. 16А, у к/т «Нева»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25

18 ноября с 8.30 до 18.00
р-н Алексеевский, ул. Бориса Галушкина, д. 16
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1-й южный выход
р-н Выхино-Жулебино, Рязанский пр-т, д. 64, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
20 ноября с 8.30 до 19.00
м. «Свиблово», ул. Снежная, д. 13, к. 1, 
у ТЦ на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Бульвар Дмитрия Донского», 
ул. Старокачаловская, д. 5, у ТЦ «Квадрат»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
14, 15 и 16 ноября с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219
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ПОДПИШИСЬ 
НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА 
ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку 
на «МК» на 1-е полугодие 
или весь 2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

По распространенной легенде, заступив-
ший на пост генсека ЦК КПСС бывший шеф 
КГБ Юрий Андропов сказал: «Мы не знаем 
страны, в которой живем». Советское кино 
— хотя бы в лице общепризнанного мэтра 
Эльдара Рязанова — похоже, пыталось 
этот пробел восполнить: в том же конце 
1982 года, когда скончался «вечный» Лео-
нид Ильич Брежнев, монтировался фильм 
«Вокзал для двоих», чуть ли не впервые 
рассказавший вслух о теневой экономике 
СССР. Что это было — предостережение 
или предвестник распада?

Из всех советских режиссеров Рязанов, 
похоже, обладал наиболее совершенным чув-
ством момента. Так, дебютная «Карнавальная 
ночь» открыла оттепельный кинематограф. А 
фильм «Дайте жалобную книгу», в котором же-
стоко осмеивался узнаваемо лысый бюрократ-
самодур, подгадал к отставке Никиты Хрущева 
и вышел на заре долгого правления Брежнева 
с посылом «модернизм и ленинские ценности 
остаются в почете». 

«Вокзал для двоих» брежневскую эпоху 
закрыл, открыв краткое «царствование» Андро-
пова, посвященное попыткам наведения по-
рядка в довольно-таки запущенном советском 
хозяйстве. Интересно, что фактически именно 
в брежневскую эпоху уместился «классический 
Рязанов» — тот, что в соавторстве с Эмилем 
Брагинским. И до, и особенно после были со-
всем другие песни...

Первые же кадры фильма смотрятся шо-
кирующе, особенно по тем временам (медведь 
в лесу сдох!) — в советском кино, причем не 
в детективе, не в боевике и даже не в коме-
дии типа «Джентльменов удачи», показывают 
исправительно-трудовой лагерь! С вышками, 
перекличками и отвратительно мордатым «вер-
тухаем»… Неужели это советский фильм, а не 
американский криминальный боевик вроде 
«Побега из Шоушенка», до которого остается 
еще лет двадцать? 

Однако — да, «Мосфильм» как он есть. 
Просто очень чуткий к веяниям времени сце-
нарий и постановщик. И на тюремных сценах 
(которых, кстати, те же авторы избежали в 
«Берегись автомобиля» — а ведь тоже могли 
включить в кадр!) шок не заканчивается: с до-
стоверностью документалиста (первая кино-
профессия Рязанова) картина показывает, на-
сколько реальная жизнь в СССР расслоилась. 
Мы видим не простую структуру «официальная 
оболочка — а под ней правда жизни»; это уже 
не было бы шоком в тот момент. В «Вокзале для 
двоих» все еще сложнее: под на глазах осы-
пающимся официозом множество социальных 
и даже классовых правд и несколько почти не 
сообщающихся друг с другом миров. 

Какая кухня — 
такая и песня

Мы видим вокзал большой станции Засту-
пинск (сам город, снимавшийся в Москве, тоже 
большой, с троллейбусами и проспектами, но 
сейчас не об этом). А при вокзале — ресторан, 
лучший и едва ли не единственный в городе. В 
этом ресторане завязывается основное дей-
ствие; после «тюремного» пролога мы видим 
Платона, героя Олега Басилашвили, в роли 
респектабельного пассажира проходящего 
поезда. 

Тут нынешний, привычный к голливуд-
скому криминальному жанру зритель мог бы 
подумать, что Платон, которого пару минут 
экранного времени назад под честное слово 
отпустили без конвоя за отремонтированным 
аккордеоном и заодно на не слишком желанное 
свидание с женой, лихо сбежал из лагеря и 
теперь инкогнито исполняет «побег на рывок»; 
но нет, свое приключение в Заступинске герой 
лишь вспоминает — и будет вспоминать боль-
шую часть фильма. 

Итак, ресторан. Остроумное решение для 
пассажиров дальних поездов: столы-экспрессы 
для комплексных обедов. Стоянка 20 минут — 
пассажиры врываются в зал ресторана уже к 
накрытым столам, быстро едят, рассчитыва-
ются с официанткой (обед стоит 1 руб. 20 коп.) 
и убегают на поезд. 

Решение удобное во всех отношениях, 
но, как многое в жизни, «вывернутое» вовсе 
не так, как было задумано. Комплексный обед 
несъедобен (а раз сел за стол — рупь двадцать 
отдай). Заказать что-то из меню невозможно, 
потому что поезд ждать не будет. Скандалить 
по поводу качества «бизнес-ланча» времени 
тоже нет. Схема надежная, как швейцарские 
часы. Понятно, что и минералку продавать 
таким проезжающим пассажирам неинтересно 
— обслужил поток, и порядок. 

Вот и Платон, начав было скандалить и 
поэтому отстав от поезда, плюнул и распла-
тился за обед под угрозой протокола (с про-
токолом, товарищ, дороже будет — объясняет 
милиционер Николаша). 

Девизы момента: «В комплексном обеде 
салатов нет!», «Пока будут готовить диетиче-
ское, ваш поезд уйдет!», «С язвой дома сидят!». 
Да и пива ни в ресторане, ни в буфете для 
проезжающих не бывает никогда.

Что тут может поделать обычный про-
езжающий интеллигент? Попытаться качать 
права: «Это уже один раз ели!». Но перехамить 
прожженную официантку (кто ж знал, что на са-
мом деле Верочка, героиня Людмилы Гурченко, 
полна нежности) затруднительно: жизнь она 
видала во всех видах, и с ее губ слетает пре-
зрительное «фраер». Да, железная дорога — не 
только нервная и кровеносная система страны, 
но и ворота для «инфекции», в смысле блатного 
языка и соответствующей романтики…

...А теперь — то же самое, но для приез-
жающих (которых, в отличие от проезжающих, 
нужно обслуживать хорошо, потому что ресто-
ран — лицо города). Совсем, знаете ли, другое 
дело. Свежая скатерть, у окошка выдачи — пла-
кат с полной сервировкой банкетного стола. На 
столе появляется диетическая курица (правда, 

такая жилистая, что как будто «работала 
официанткой в вашем ресторане» — это 
Платон, еще не разглядев свою визави, 
вновь пытается мрачно острить). Есть 
и боржоми с узнаваемой этикеткой — 
и не граненый стакан, а хрустальный 
бокал для нее.

А все почему? Потому что проез-
жающие торопятся и редко когда по-
человечески относятся к официанткам, 
поясняет Вера. «Тебе хамят — ты хамишь, 
тебе недоплачивают — ну и ты обсчитыва-
ешь». Философия — может, этим и нечего 
гордиться, зато вполне жизненно. 

Особый случай — вечернее обслуживание, 
банкеты. Тут нет мест (но если «Веру надо», то 
пропустят), тут курят за столиками (кстати, оце-
ните: колоритный выпивоха, дающий Верочке 
на чай пятерку, — это Савва Игнатьич из «По-
кровских ворот»!). А после банкета персонал 
несет домой... 

Не объедки, но остатки

Разница огромная: объедки — то, что 
уже было на тарелках, остатки — то, к чему не 
притрагивались. Итак, от банкета остались 
оливки, копченая колбаса, рыбка и немного 
икры (все это скрашивает Платону и Вере ночь 
в зале ожидания). А также початая бутылка 
шампанского. 

И это доля официантки, хоть и в банкетный 
день. Приварок с кухни официантам 
не достается, тут «пилит» кухня. И что, 
спрашивается, в таком случае толку, что 
даже от сотрудников на ночь ресторан 
опечатывают («там же продукты!»)?

— Что за профессия такая, где 
можно не врать? — удивляется Вера, 
понимая, что ее визави патологиче-
ски честный оркестрант. Сама-то она 
из околожелезнодорожных людей, 
«осталась без мужа, без профессии, 
с ребенком — но ничего, работаю 
как бог». Не то положение, чтобы чи-
стоплюйствовать. И все-таки (ниже 
мы увидим это в ее отношениях с 
Андреем) у нее тоже есть принципы. 
Совершенно жизненно, отметим: 
возможно, в пристанционном городе 
и без высшего образования принци-

пы намного важнее в жизни, чем в московской 
богеме. Без них быстро пропадешь…

Один из этих принципов «для себя и для 
своих делай хорошо». Позволяет и своих людей 
уважить, и не разучиться работать окончатель-
но. Потому для Веры и ее подруга Виолетта 
вполне приветлива, и Константин, бармен, 
не разбавляет коньяк, и директор достает из 
загашника колбасу и салат, и киевские кот-
леты жарят на хорошем масле, а не на чем 
обычно.

Кстати, авторы даже не стали раскры-
вать — на чем же жарят котлеты для обычного 
клиента. «Ну зачем вам знать то, чего не нужно 
знать!» — мягко, уже влюбившись в непрактич-
ного Платона, говорит Вера. 

«Пасхалочка» в будущее: есть ровно одна 
строчка в меню, которую не нужно адаптиро-
вать «для своих», — это мороженое. Про него 
шутит Платон, но молчит Вера — значит, с 
ним индивидуального подхода не нужно. Так 
вот они, истоки мифа о самом лучшем в мире 
советском мороженом! 

А в бытовом плане ресторан место скуч-
новатое: стандартные стеклянные солонки и 
перечницы, старая (до 60-х годов выпуска) 
карболитовая лампа в кабинете директора, 
огромный, но советский телевизор «Радуга»… 
Десерт из пирожного, шоколада, кофе и фрук-
тов довершает картину. 

Товар — обалдеть

Смежный, но совершенно другой мир — 
теневая экономика. Если в ресторане «нерв» 
ситуации — наличие или отсутствие товаров, то 
во «вселенной» проводника-спекулянта Андрея 
(Никита Михалков) с его большими чемоданами 
товары не вопрос, главное — деньги. 

— Дыни ташкентские, знаешь, по скольку 
дынька? Обалдеть! — говорит Андрей, сверкая 

новенькими фирменными джинсами и желез-
ными зубами.

Схему раскрывает Платону Вера, ей и сло-
во. «Моих там всего 50 копеек за килограмм. 
Полтора рубля из трех забирает Андрей, и это 
справедливо. Ведь он в Ташкенте их покупа-
ет по полтиннику за килограмм. Оставшийся 
рубль полагается перекупщику за то, что он 
колхозник — рынок-то колхозный!».

Резюме Веры: «Спекулянт тоже может 
быть порядочным человеком». Еще четче этот 
серый рынок оправдывает героиня Нонны Мор-
дюковой, «дядя Миша», теневой менеджер 
рынка. Она говорит буквально то и теми же 
словами, что широкие массы столичной ин-
теллигенции на тогдашних же кухнях. 

— В магазинах арбузы неспелые, поми-
доры лежалые, груши деревянные, — говорит 
«дядя Миша». — Базы хранить ничего не умеют, 
потому что оно ничье. А я над каждой сливой 
и яблоком трясусь как над дитем! Мы не спе-
кулянты, мы посредники!

Повторим еще раз: в начале восьмидеся-
тых это были общепринятые истины «народной 
экономики», консенсусный ответ на кухне, если 
заходила речь о том, почему в магазинах нет 
вкусной еды и многого другого. Почти таки-
ми же словами ситуацию позже опишет мэр 
Москвы Юрий Лужков, вспоминая, как в быт-
ность главой Мосгорисполкома он пытался 
наладить поставки в столицу овощей, уже в 
конце восьмидесятых. 

В картину мира Платона рынок не поме-
щается — он, как аристократ духа, сначала 
«торговать не собирается» (стыдно!), потом 
оказывается, что просто не умеет. А вот те, 
кто умеет, имеют и джинсы, как у проводника 
Андрея (он, конечно, порядочная сволочь, но 
по другой линии!), и настоящий видеомагни-
тофон, как у «дяди Миши». 

У героини Мордюковой, кстати, видеод-
войка что надо: новенький компактный теле-
визор «Сони» и компактный же, от комплекта 
с камерой, видеомагнитофон «Виктор» (потом 
эта фирма стала известна как JVC). И пусть она 
в кино не разбирается — названий голливуд-
ских хитов не знает, а эротический жанр для нее 
— это «такое вытворяют — захочешь, заходи, 
посмеемся». Зато хорошо знает, что каждая 
кассета стоит аж 300 рублей (две условные 
зарплаты младшего инженера и полторы — 
инженера старшего). 

В полтора раза меньше кассеты с гол-
ливудским триллером — 200 рублей — стоят 
австрийские сапоги. Почему такое 
соотношение? Да уж не потому, что 
духовное важнее материального; 
просто сапоги и есть сапоги, предмет 
личного пользования. А кассета — 
средство производства: почти все, у 
кого в начале восьмидесятых был ви-
дак, зарабатывали деньги показом 
импортных блокбастеров на дому.  И 
эти триста рублей, если милиция не 
накроет, быстро отбивались.

Что же до продуктов — торго-
вать на рынке (и отстегивать кому 
надо, и коммуницировать), ока-
зывается, тоже надо уметь. Вот 
Платон не умеет и даже с помощью 
Веры всего-навсего выходит «в 
ноль», сбыв дыни по 1,50 за кило-
грамм вместо трешки. 

Вера позволила себе роскошь отдать на 
эту благотворительность свой запланирован-
ный гонорар. Когда дело доходит до грубых бы-
товых подробностей, тут уж правда — «жених» в 
их отношениях именно она (как они шутят весь 
вечер, и никакой пропаганды трансгендерности 
— тогда и слов-то таких не знали). 

Например, именно Вера умеет ругаться и 
отругиваться, а Платона брань покупателей на 
рынке ставит в тупик. Приятно ли советскому 
по воспитанию человеку слышать «тунеядец!», 
«на временных трудностях харю нажрал!», «от 
городского жулья спасу нет!». Конечно, непри-
ятно, но это одна из издержек такой работы, 
что он и чувствует на себе.

Ширпотреб и интуристы

Забавно, что и ушлые цеховики, и со-
ветская интеллигенция одинаково далеки от 
истинного «люкса» — того, что связано с им-
портом и интуристами. Как все, Вера гоняется 
за югославским шампунем «Арника» («от него 

та-а-а-ак волосы растут!»). А вот Марине (Та-
тьяна Догилева), девушке с ресепшена гости-
ницы «Интурист» в брючном костюмчике, такое 
сами приносят. 

В «Интурист» Вера устроить Платона никак 
не может, несмотря на то, что знает там всех. И 
Марину, и ее сменщицу Юлю (которая рискнуть 
и приютить столичного посетителя готова, но 
лишь для себя, а не для подруги). Даром что 
в «Интуристе» все заклеено исключительно 
советской рекламой (Soviet Sparkling, не шам-
панское, например!) — звучит там импортная 
музыка в виде Челентано, а должность там 
добывается таким путем, «что и вспоминать 
не хочется», как говорит Марина. 

И еще одна сфера остается недосягаемой 
для обычных людей (Платон — не совсем обыч-
ный, классом повыше, но сейчас уже сбитый, 
а точнее, сбивший летчик). Автомобильные 
дела: таксисты, например, Веру домой везти 
не соглашаются, так как живет она слишком 
далеко от центра (им невыгодно туда ехать). И 
карбюратор от «Волги» за пять рублей вместо 
магазинных 70 — явно украденный из того же 
таксопарка — слабо утешает героев. 

У каждого своя мечта

В таком слоеном пироге социальных 
положений (москвич — провинциал, белые 
воротнички — синие воротнички, есть день-
ги — нет денег) формируются совершенно 
разные характеры. Вот Вера, о которой мы 
знаем больше всех. У нее роскошные и не-
много винтажного вида платья (как бы не из 
коллекции самой Людмилы Гурченко — по-
хоже, стиль-то ее, как и туфли на высоких 
каблуках). Крупный и стильный — опять же 

в стиле актрисы — перстень с финифтью. 
И она же, как мы узнаем из пролога, 

«7000 километров на поезде отмахала, 
да 2 часа на самолете, да потом в гру-

зовике». Настоящая русская женщина, 
преданная и нежная, но традиционно 
останавливающая коней на скаку. При 
этом «неприступная, особенно для 
транзитников»; вот и с Андреем ее 
не устраивают быстрые свидания в 

купе, а нужно «чтобы ты приехал на 
недельку, погуляли бы по парку, сходили 

бы в кино».
Такова простая женщина в понима-

нии Брагинского — Рязанова и в исполнении 
Гурченко. Забавно, что в те же годы Людмила 
Марковна сыграла в «Любовь и голуби» антипо-
да своей Веры — Раису Захаровну, городскую, 
беспринципную и почти интеллектуалку. Вот 
это актерский диапазон! 

Теперь Платон: шейный платок и костюм, 
портфель-дипломат, в котором лежат электро-
бритва, импортный крем для бритья, галстук, 
одеколон, мыло, зубная щетка, свежая ру-
башка, носовые платки. Прежде чем улечься 
на скамейку в зале ожидания — протирает 
платочком дипломат и ложится на него.

«Собственная машина, подруга в Алжир 
улетает, жену по телевизору показывают», 
— впечатляется Вера. А Платону, во-первых, 
предстоит полная перемена жизни, а во-
вторых, московское процветание не делает 
его счастливым. «В доме бывают только нужные 
люди, радости от этого никакой». 

И несмотря на то, что в кулачной битве 
победить Андрея ему не удается (с расквашен-
ным носом остается именно Платон), силу духа 
он демонстрирует. Бежит из-под подписки о 
невыезде, чтобы повидать больного отца; на 
ужин даже без кошелька может заработать, 
сыграв в ресторане. Этим Платон сродни 
герою Андрея Миронова — астрофизику из 
«Блондинки за углом», которая выйдет двумя 
годами позже.

Остальные герои фильма — именно что 
типажи, мастерские зарисовки документа-
листа: лабух с шейным платком в исполнении 
Александра Ширвиндта (кстати, забавно: ВИА 
ресторана называется «Ретро», была же тогда 
мода на старину!), уже упомянутая Марина с 
двумя женихами (один много зарабатывает, но 
много пьет, другой — мало и мало). Наконец, 
сам Эльдар Рязанов в роли замначальника 
станции и карманник — типаж в котелке, прямо 
с Дикого Запада…

На перекличке заключенных одной из пер-
вых слышится фамилия «Катанян» — надо же, 
тот самый Катанян из «Иронии судьбы», неуже-
ли и он попал в места не столь отдаленные? 
Но это, конечно, авторская шутка; а вот то, что 
впервые на экране появляется магнитофонная 
песня Высоцкого, что показана тюрьма (за 
несколько лет до того, как это станет модным) 
— уже серьезно. 

И если в «Дайте жалобную книгу» все за-
вершается еще по-оттепельному оптимистич-
но; если в «Иронии...» и «Служебном романе» 
о том, «что же будет с Родиной и с нами», по-
просту не задумываешься; если, наконец, в 
«Гараже» впервые вслух проговаривается, 
что в датском королевстве все всерьез не-
ладно… То «Вокзал для двоих» просто звенит 
колоколом — по всем сразу. 

Проводив Платона — тогда еще непо-
нятно, может и навсегда, — Вера в слезах 
идет по бесконечному мосту над железной 
дорогой (в реальности это станция Лоси-
ноостровская в черте Москвы). В конце мо-
ста есть низкое серое небо, но нет никакого 
смысла — точно так же, как без смысла, по 
инерции едут из неизвестности в неизвест-
ность бесконечные вагоны (и лишь в одном, 
зависшем на запасном пути, есть место для 
краткого личного счастья). Впереди — обну-
ление всего социального капитала и рай в 
избушке (ну, почти в шалаше), без статуса и 
средств к существованию, зато в простоте 
и искренности. 

Кто в 1982 году думал, что примерно к 
этому все и пойдет меньше чем через деся-
тилетие? А вот Брагинский и Рязанов, похоже, 
знали. 

Антон РАЗМАХНИН.
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Фильм Эльдара 
Рязанова едва 

ли не первым 
зафиксировал 

признаки 
распада СССРДЛЯ ДВОИХ ДЛЯ ДВОИХ 

Кормежка пассажиров 
в станционных ресторанах — 
в 80-х уже уходящая натура.

Полет по виадуку над железной 
дорогой в бесконечность — 

романтика безнадеги.

В Ташкенте дыни стоят 50 копеек 
за килограмм, в средней полосе — 

3 рубля. И это справедливо. 

Кстати авторы даже не с

В отношениях 
Платона 
и Веры «жених» — 
однозначно она. 

Сильная и жесткая 
— и одновременно 
нежная и верная: 
Вера — идеал 
простой русской 
женщины.
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«Краснодар» завершил первый круг чем-
пионата на первом месте, сыграв вничью 
с «Зенитом». «Динамо», одержав победу 
над «Оренбургом», вышло на третье ме-
сто. В рамках созданной «МК» совместно 
с Объединением отечественных тренеров 
рубрики мы обсудили с авторитетным 
тренером Алексеем Стукаловым итоги 
первой части сезона РПЛ, оценили чем-
пионские шансы команды Галицкого и 
разобрали роль Промеса и Дзюбы в по-
бедах «Спартака» и «Локомотива».

— Матчи 15-го тура премьер-лиги под-
вели итоги первой половины чемпионата. 
Чем этот турнир, по вашему мнению, от-
личается от чемпионатов предыдущих 
лет?

— Самое главное отличие в том, что по 
итогам первого круга на первом месте на-
ходится не «Зенит», а «Краснодар». За ними 
располагается плотная группа преследова-
телей, в первую очередь «Динамо» и ЦСКА. 
Все матчи проходят в напряженной борьбе. 
Есть команды, которые хорошо стартовали, а 
сейчас играют не так удачно. Другие команды 
начали не очень успешно, но после смены 
тренеров начали показывать содержатель-
ный, качественный футбол. Если смотреть 
на турнирную таблицу после 15-го тура, то 
не свои места занимают «Спартак», ЦСКА 
и «Локомотив» с точки зрения бюджетов и 
подбора футболистов.

— У этого чемпионата есть еще один 
интересный факт — в 8 из 15 туров в тройке 
лидеров не было ни одной московской 
команды, что бывает крайне редко в 
премьер-лиге. Это говорит о возросшей 
конкуренции или является следствием 
трудностей, испытываемых столичными 
клубами?

— У каждой команды свои причины про-
исходящего. В ЦСКА по итогам первого кру-
га большие потери из-за травм, а скамейка 
запасных коротковата. И тренерский штаб 
армейцев выжимает максимум из тех игроков, 
что есть в его распоряжении. При этом они 
идут пятыми, и у них столько же очков, сколько 
у идущих впереди «Динамо» и «Крыльев».

В «Динамо» пришел новый тренер Марцел 
Личка. В отличие от Йокановича он испове-
дует более атакующий футбол. И команда 
пока не нашла баланс между атакой и обо-
роной. В этом компоненте динамовцам надо 
прибавлять.

У «Спартака» слишком часто меняется 
состав, слишком большая ротация. Об этом 
многие говорят — нет стабильности. Поэтому 
нет того результата, который хотели бы ви-
деть болельщики команды. У «Локомотива» 
тоже хорошие игры чередуются с неудачны-
ми матчами. С таким качественным соста-
вом они могли бы быть и повыше в таблице. 
Хотя сейчас в таблице железнодорожников, 
располагающихся на седьмой позиции, и 
«Динамо» на третьем месте отделяет всего 
одно очко. 

«Зенит» — 
«Краснодар» (1:1)

— Самый главный матч тура и всей 
первой части чемпионата состоялся в 
Санкт-Петербурге, где встречались два 

лидера — «Зенит» и «Краснодар». Ничей-
ный результат соответствовал характеру 
игры?

— Первый тайм команды сыграли макси-
мально сдержанно, так как игра шла за первое 
место. «Краснодар» при Ивиче показывает 
сбалансированный футбол, больше рассчи-
танный на быстрые ответные атаки, когда 
команда играет с соперником своего уровня. 
Поэтому открытой игры ждать не стоило. Да 
и «Зенит» в первом тайме действовал макси-
мально аккуратно, не оставляя «Краснодару» 
свободных зон для таких быстрых ответных 
атак.

Во втором тайме, после гола Сперцяна, 
в телетрансляции показали статистику вла-
дения мячом у «Краснодара» — я первый раз 
видел, чтобы она составляла всего 19 про-
центов! Получается, после того как забили 
гол, они вообще отдали инициативу сопер-
нику. «Зенит» не просто отыгрался, но и мог 
победить в концовке матча, когда Мостовой 
пробил в штангу. Но это, пожалуй, все, что 
могу выделить в этом матче. В основном шла 
равная и вязкая игра. «Краснодар» качествен-
но оборонялся, а «Зенит» пытался вскрыть его 
оборону. Такую игру я и ожидал увидеть.

— Вы правы, факты и правда при-
мечательные по «Краснодару» — такой 
маленький процент владения мячом и 
такая вязкая игра в обороне. Потому что 
мы по прошлым турнирам привыкли ви-
деть другой «Краснодар» — атакующий и 
бегущий вперед, иногда в ущерб защи-
те, бесшабашно. Неужели именная такая 
игра «быков» соответствует чемпионскому 
уровню в этом чемпионате? «Зенит» ведь 
не взял верх в очном противостоянии с 
лидером турнира.

— И вы тоже правы — «Краснодар» всегда 
ассоциировался именно с атакующим футбо-
лом. Это позиция и философия президента и 
хозяина клуба Сергея Галицкого. При этом три 
раза выигрывали бронзовые медали.

— Но так долго на первом месте рань-
ше они не шли...

— Это заслуга главного тренера Ивича. 
Возможно, ему удалось убедить Галицко-
го, что так надо. С командами ниже уровнем 
они стараются играть первым номером. А с 
москвичами, «Зенитом» и «Крыльями» дей-
ствуют сбалансированно, опускаясь за линию 
мяча. Ждут свои моменты в контратаках. У 
них неплохая группа атаки, быстрые игроки 
Олесегун, Кордоба, Батчи, которым нужно 
пространство, чтобы они могли использовать 
свои лучшие качества. Ивич вообще отталки-
вается от состава, который есть на данный 
момент. При этом эти три нападающих при не-
обходимости отыгрывают в обороне, садятся 
пятыми защитниками. Их же тоже надо было 
так организовать и убедить действовать по-
добным образом. Раньше команда так не игра-
ла. Сейчас все нацелено на результат. Нужно 
учитывать, что в каждом последующем матче 
на них будет возрастать давление — против 
лидера всегда играют с удвоенной энергией. 
Поэтому зимой можно будет укрепить пару по-
зиций. Но «Краснодар» заслуженно занимает 
первое место.

— У «Зенита» мы тоже привыкли ви-
деть хорошую, сильную атаку, в первую 
очередь за счет мастеровитых бразиль-
цев. А к защите периодически возникали 
вопросы. Особенно в начале этого чем-
пионата. Удалось Сергею Богдановичу 
решить эту проблему? Защита соответ-
ствует атаке?

— Любая перестройка требует времени. В 
начале сезона команда пробовала несколько 

тактических схем. Остановились на схеме с 
тремя центральными защитниками. Не пя-
тью, а именно тремя — фланги у «Зенита» 
играют всегда очень высоко. И один из троих 
защитников всегда подключается к атакам. 
Пришли новые футболисты, им нужно время, 
чтобы сыграться. На данный момент коман-
да набрала ход, действуя по такой схеме. 
Плюс кубковые матчи — уверен, что теперь 
они будут только прибавлять. Семак сумел 
найти для имеющихся у него футболистов 
оптимальную схему игры.

«Спартак» — «Ростов» (2:1)

— Игра «Спартака» всегда вызывает 
массу вопросов и бурные обсуждения. 
Какие эмоции у вас вызвала игра «Спар-
така» в матче с «Ростовом»?

— Выбранный Абаскалем стартовый со-
став. Понравилось, что с первых минут были 
нацелены на результат. Хорошо, что забили 
два быстрых гола. Особенно второй гол после 
прессинга — было видно, что «Спартак» на 
ходу. В первом тайме могли еще несколько 
мячей забить и закрыть все вопросы. Глав-
ный тренер «Ростова» Карпин после матча 
так и сказал: первый тайм у его команды 

— катастрофа.
Второй тайм команды отыграли уже 

на встречных курсах, и возможность 
забить была и у тех, и у других. Но 
«Спартак» в итоге победил.

— Основной бомбардир «Спар-
така» Квинси Промес в этом сезоне 
забил пока что всего четыре мяча. 

Не очень много. Как оцениваете его 
игру в этом сезоне?

— Промес — разноплановый футбо-
лист. Может и отдать передачу, и индивиду-

ально решить эпизод. Конечно, хотелось бы от 
него большей результативности, но Абаскаль 
его использовал в этом сезоне на разных 
позициях — и на фланге, и блуждающим фор-
вардом. Уверен, что при подготовке к матчам 
соперники ему уделяют отдельное внимание, 
чтобы не давать свободы действий, так что ему 
сложнее, чем другим футболистам.

— Вы говорили про высказывания 
Карпина после матча. Он и правда после 
матча говорил, что ничего не получается. 
Такое настроение головного тренера «Ро-
стова» и также главного тренера сборной 
тревожна. У него в команде и правда все 
так плохо?

— Валерий Георгиевич сверхэмоциональ-
ный человек. И в этих словах больше эмоций. 
«Ростов» — молодая команда, состоящая 
практически полностью из россиян. Они пыта-
ются играть в хороший, современный футбол. 
И их игра в целом производит приятное 
впечатление. Ошибки есть, особен-
но при выходе из обороны. Но 
тренер так видит игру коман-
ды. Есть недобор очков по 
сравнению с предыдущими 
сезонами, однако я не счи-
таю, что команда в кризисе. 
И, еще раз, мне нравится, что 
команда играет в основном 
российскими футболистами. 
Много молодежи. А ей свой-
ственна нестабильность. 

«Динамо» — 
«Оренбург» (2:0)

— Динамовцы заканчивают первый 
круг на третьем месте. Хотя про них тоже 
часто говорят, что не хватает стабильности 

в игре. За счет чего они сумели обыграть 
«Оренбург»?

— Как мне показалось, этот матч для 
«Динамо» получился не самым трудным. Под-
вела реализация, могли и больше, особенно 
в первом тайме, забить. У Лички вся игра 
нацелена на атаку, из-за чего теряли очки в 
тех матчах, где этого делать было не нужно. 
В этом матче качественно сыграли во всех 
линиях. И вообще, они заслуженно находят-
ся на третьем месте. Нужно укрепление на 
задней линии. Если сумеют это сделать в 
зимнюю паузу, то, скорее всего, будут в тройке 
медалистов.

«Факел» — ЦСКА (1:1)

— Армейцы завершают первый круг на 
пятом месте, сыграв вничью с не самой 
сильной командой, упустив победу в до-
бавленное уже время. Насколько велики 
проблемы у ЦСКА?

— Скамейка коротковата, конечно. Да 
и в Воронеже приходится нелегко не только 
армейцам. Эта игра была абсолютно рав-
ной. Много единоборств. «Факел» на ничью 
наиграл. 

— У армейцев не первый сезон, когда 
есть проблемы с составом по разным при-
чинам. Федотов выжимает максимум из 
футболистов, как вы раньше отметили. На 
сколько их хватит при таком темпе?

— По-разному бывает. Иногда на сезон 
хватает 13–14 игроков. Но только при условии, 
что есть разноплановые игроки. И в ЦСКА это 
практикуется. Часто футболисты действуют 
не на своих профильных позициях. Но в этом 
сезоне, с учетом кубковых матчей, в обойме 
должно быть 17–18 игроков, чтобы можно было 
безболезненно проводить ротацию. Плюс 
своя молодежь. Особенно в оставшихся трех 
турах. После зимней паузы будет полегче. 

«Локомотив» — 
«Ахмат» (2:1)

— Железнодорожники заканчивают 
первую часть чемпионата на седь-

мом месте. В матче с «Ахматом» 
волевую победу добыли в по-

следней десятиминутке, 
забив подряд два мяча. В 
«Спартаке» мы выделяли 
Промеса, а в «Локо» чаще 
других говорим о Дзюбе. И 
эти два мяча были забиты 
после того, как его заме-

нили. Как оцениваете его 
форму в этом чемпионате?

— Артем играет на своем 
уровне. Стабильно. Может забить. 

К тому же через него много голевых атак 
проходит, он хорош и в подыгрыше. А то, что 
эти два мяча забили после его ухода, говорит 
только о том, что у «Локомотива» скамейка 
запасных достаточно длинная. В отличие от 
ЦСКА. И выходящие на поле по ходу матча 
футболисты способны усилить игру.

ТУРНИР

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ
СПОРТ

НЕ ПРОПУСТИ!
ДНИ РОЖДЕНИЯ

Игорь Бобрин (1953) — фигурист (оди-
ночное катание), чемпион Европы, художе-
ственный руководитель и режиссер Театра 
ледовых миниатюр
Дмитрий Дибров (1959) — журналист, шоу-
мен, телеведущий, продюсер и режиссер, 
певец, музыкант и актер
Михаил Лазарев (1788–1851) — русский 
адмирал, совершивший три кругосветных 
плавания, один из первооткрывателей 
Антарктиды
Лолита Милявская (1963) — певица, актри-
са, телеведущая, режиссер и продюсер
Светлана Сурганова (1968) — певица, по-
этесса, скрипачка, гитаристка, автор песен, 
лидер группы «Сурганова и оркестр»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 2…4°, 
днем 3…5°. Облачно. Небольшие осадки, 
местами умеренные (дождь, мокрый снег). 
Ветер юго-западный, 6–11 м/c.
Восход Солнца — 8.01, заход Солнца — 
16.25, долгота дня — 8.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день борьбы 
с диабетом
Международный день логопеда
День социолога в России

1908 г. — Альберт Эйнштейн представил 
квантовую теорию света
1938 г. — вышло Постановление ЦК партии 
о партийной пропаганде в связи с выпуском 
«Краткого курса истории ВКП(б)»
1963 г. — произошло извержение вулкана в 
Исландии, которое привело к образованию 
острова Суртсей 
1978 г. — подписан в печать сборник Андрея 
Вознесенского «Соблазн»
2013 г. — дагестанские боксеры спасли пас-
сажиров горящего трамвая в Хабаровске 
2018 г. — состоялось пленарное заседание 
саммита Россия—АСЕАН в Сингапуре
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Фигуристы Анастасия Мишина и Алек-
сандр Галлямов победили в соревно-
ваниях пар на четвертом этапе серии 
Гран-при России в Казани. И сдела-
ли это в блестящем стиле, с новым 
неофициальным мировым рекордом. 
Вопросов нет. 

По сумме короткой и произвольной 
программ олимпийские чемпионы в ко-
мандных соревнованиях набрали 236,86 
балла (81,48+158,25), неофициально пре-
взойдя принадлежащий им же мировой 
рекорд в произвольной программе. Но 
снова рекордные цифры не будут учте-
ны в статистике Международного союза 
конькобежцев. ISU не признает оценки, 
установленные на домашнем старте. (На 
чемпионате Европы-2022 Мишина и Галля-
мов накатали на результат 157,46 балла.)

Настя после произвольной программы 
сказала журналистам, что всегда следит, 
если есть возможность, за международ-
ной серией Гран-при. «Следим за всем, 
за чем успеваем, мы тоже фанаты фигур-
ного катания». И признала, что по баллам 
сравнивать выступление пар неправильно. 
Но российских пар на международном 
льду, конечно, не хватает. «Мы работаем, 
стараемся становиться лучше, а там уже 
как получится». 

Александр Галлямов заявил, что пара, 
несмотря на высокие оценки, находится 
еще не на пике формы. И это хорошо: «Если 
осознаешь, что ты на пике, это не самое 
лучшее. Надо всегда понимать, что можешь 
выступать еще лучше».

Второе место на этапе Гран-при за-
няли Екатерина Чикмарева и Матвей Ян-
ченков (215,00), третьими стали Елизаве-
та Осокина и Артем Грицаенко (214,87). 
Если Мишина и Галлямов оторвались от 
соперников на 21 балл, то разница между 
вторым и третьим местами — ничтожные 
0,13 балла.

Екатерина и Матвей вернулись на лед 
после серьезной травмы партнера. Воз-
вращение получилось небезошибочным 
(в произвольной подвела поддержка), но, 
даже проиграв в произвольной программе 
Осокиной и Грицаенко, они смогли удер-
жать «серебро». 

● ● ●
А Артем Грицаенко так оценил высту-

пление в Казани: был бы чистый прокат, 
могли стать вторыми, «попались на своих 
же ошибках». Высокие оценки лидеров фи-
гуриста удивили; подумал: «Ничего себе!» А 
вот мотивация это для их пары или нет, он 
пока не понял: «Разберемся попозже».

Этап в Казани устраивал проверку 
нервной системы болельщиков во всех 
трех видах. У мужчин неожиданно вышел 
в лидеры Владислав Дикиджи, отодвинув 
Евгения Семененко. У женщин осталась без 
призового места Камила Валиева. Миро-
вой рекорд Мишиной и Галлямова — уже не 
сенсация, становится привычным, но вот 
разминка перед произвольной программой 
заставила понервничать. Артем Грицаенко 
столкнулся с Анастасией Мухортовой, даже 
упавшей на лед. 

События сразу всколыхнули эмоции 
этапа в Красноярске, когда на разминке 
танцевальных пар Елизавета Шанаева 
(партнер Павел Дрозд), завершая серию 
шагов, травмировала Аннабель Морозов 
(Игорь Еременко), попав пяткой конька 
в голень спортсменки. Дуэт Морозов — 
Еременко вынужден был сняться с произ-
вольного танца. Переживаний и со стороны 
спортсменов, и со стороны болельщиков 
было много, кровавые кадры произвели 
тяжелое впечатление. Здоровья и осторож-
ности желали все и всем. 

Грицаенко объяснил случившееся так: 
не заметили друг друга, ехали спиной. 
«Живая, не живая?» — столкнувшиеся фи-
гуристы уже на льду обменялись несколь-
кими фразами. К счастью, в Казани все 
закончилось хорошо. «Было не критично, 
поэтому все спокойно поехали дальше». 
Как сказал Артем, ребята не в обиде, он 
извинился.

А в целом итог этапа Гран-при в Казани 
все пары подвели одинаковыми словами: 
будем готовиться к чемпионату России, 
искоренять ошибки.

Ирина БОНИНА.

Если кто-то сделал тебе зло, не обижайся 
на него, а дай ему конфетку. Он тебе зло 
— ты ему конфетку, он зло — ты конфет-
ку. И так до тех пор, пока у этой твари не 
разовьется сахарный диабет.

На кладбище:
— Поверьте, что не только как главврач 
больницы, но и просто как сострадающий 
человек я совершенно искренне сочув-
ствую и соболезную вашему горю. Да, к 
сожалению, современная медицина еще 
далеко не всесильна. Да, зачастую паци-
енты сами слишком поздно обращаются 
за помощью к врачам. Наверняка болезнь 

вашего родственника была уже настолько 
запущена, что сам Бог опустил руки. Почти 
у каждого врача, как говорится, есть свое 
небольшое кладбище...
— Но не у логопеда же!

Социологи решили путем опроса составить 
рейтинг самых желанных мужчин мира. С 
огромным отрывом победил Бенджамин 
Франклин.

— А что такое сила тока?
— Да это когда ума нет, а тока сила есть.

— О чем ты думаешь, любимый?
— Да так, ни о чем...
Она (радостно): «И я ни о чем!!!»
Он (печально): «Тебе легче, у тебя мозгов 
нет...»
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»
■ «Я никогда не хотела 
выйти замуж за статус» 
— певица Нина Шац-
кая призналась, что 
ее брак с Павлом Гусе-
вым вызывает у людей 
зависть
■ «Владимира Мень-
шова я побаивался» — 
актер Игорь Гордин 

рассказал о семейной жизни 
■ «Джон Войт периодически находит мне 
девушку» — Алексей Воробьев объяснил, 
почему он до сих пор не женат

ИГОРЬ 
ГОРДИН:

ВЛА ДИМИРА 
МЕНЬШОВА 

Я ПОБАИВА ЛСЯ

Я НИКОГД А НЕ СТРЕМИЛАСЬ ЗАМУ Ж ЗА СТАТ УС

ШАЦКАЯ
НИНА

НЕИЗВЕСТНАЯ ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ
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 ЖИЗНЬ ИЗВЕСТНЫХ ЛЮДЕЙ

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»

Рекорд назло
Лидеры в Казани 
на этапе Гран-при России 
подтвердили высочайший 
уровень

В чемпионате Континентальной хоккейной 
лиги командами пройдена уже треть регу-
лярного сезона. На прошедшей неделе в 
Тольятти прошла встреча двух неожидан-
ных лидеров чемпионата — «Спартака» на 
Западе и «Лады» на Востоке. Болельщи-
ки санкт-петербургского СКА, недоволь-
ные игрой своего клуба в этом сезоне, 
на матче с «Трактором» разместили на 
трибуне провокационный плакат, который 
практически сразу был отобран сотруд-
никами безопасности ледового дворца. 
Ротенберг посчитал подобные действия 
провокацией извне. «МК» рассказывает о 
главных событиях в КХЛ за неделю. 

Центральный матч прошедшей игровой 
недели прошел не в Магнитогорске, где встре-
чались гранды нашего чемпионата «Магнит-
ка» и «Ак Барс», а в Тольятти, куда в гости к 
сенсационному лидеру на Востоке, «Ладе», 
приехал один из флагманов сезона на За-
паде — московский «Спартак». Обе команды 
демонстрируют в начале сезона прекрасные 
результаты и вполне заслуженно идут во главе 
турнирной таблицы. С этим согласен и из-
вестный отечественный специалист Федор 
Канарейкин. 

«На Западе, конечно, радует своей игрой 
— московский «Спартак». Наверное, у красно-
белых сильнейшая за последние годы коман-
да, с хорошо выстроенной игрой на данный 
момент. Красно-белые показывают отличный 
хоккей, и в этом большая заслуга тренерского 
штаба в главе с Алексеем Жамновым, сумев-
шим собрать боеспособный состав, а главное, 
создать действительно ударную первую трой-
ку Голдобин — Морозов — Порядин. 

Что касается «Лады», то эта команда так-
же сейчас показывает великолепный результат 
и не случайно находится на первой позиции. 
Не могу, правда, до конца еще понять, с чем 
это связано. Может быть, это произошло из-за 
падения общего уровня нашего чемпионата, 
а может, это какой-то небольшой прорыв на 
сегодняшний день тольяттинской команды, 
в которой собраны ребята, не получившие 
достойный контракт в топ-клубах. Им есть 
что доказывать, и они проводят такой мо-
бильный сезон. Но в любом случае 
видно, что все в этом коллективе 
находится в порядке», — подметил 
Канарейкин.

В очном поединке обе команды 
действительно показали классную 
игру, которая держала в напряжении 
болельщиков до самых последних ее 
мгновений. Подопечные Алексея Жам-
нова благодаря двум грубым ошибкам 
обороны «Лады» вышли вперед — 2:0. 
Однако затем хозяева площадки сумели 
выровнять положение. В конце третьего 
периода команды обменялись голами, и 
победитель вполне закономерно опреде-
лялся за пределами основного времени 
игры. В итоге два очка своему клубу принес 

точный буллит в исполнении нападающего 
«Лады» Дмитрия Кугрышева — 4:3. 

Для тольяттинцев этот успех стал седь-
мым в восьми последних играх, и они идут 
на первом месте в таблице Востока с 41 
баллом после 31 матча, на одно очко опере-
жая «Магнитку», которая провела на одну 
встречу меньше. А вот поражение 

«Спартака» и затем последовавшая в вос-
кресенье виктория земляков из «Динамо» 
над одноклубниками из Минска позволили 
произвести рокировку этих команд на самом 
верху турнирной таблицы на Западе. 

● ● ●
Впрочем, отрыв этих двух московских 

команд от преследователей в своей кон-
ференции уже достаточно заметный. В том 
числе и от СКА Романа Ротенберга, который 
продолжает находиться в центре всеобщего 
внимания, оставаясь одним из главных ньюс-
мейкеров сезона КХЛ. В начале встречи про-
тив «Трактора» на одной из трибун Ледового 
дворца в Санкт-Петербурге свои же болель-

щики продемонстрировали провокаци-
онный плакат с надписью «Система не 
работает», который охранники стадио-
на быстро у них конфисковали. 

После матча, который завер-
шился победой армейского клуба 
в овертайме (4:3), наставник СКА 
Роман Ротенберг посчитал подоб-
ные действия провокацией и что 
кто-то искусственно раскачивает 
обстановку вокруг его команды: 
«Давайте будем давать больше 
позитивных новостей и положи-
тельной энергии вокруг хоккея. А 
то очень много негатива — всем 
стоит задуматься об этом. 

Мы все вместе делаем 
один продукт. Можно взять 
пример с североамерикан-
ских коллег — они разби-
рают игру и задают по ней 

вопросы. Посмотрите, как это 

происходит в Торонто. Да, местные журна-
листы и болельщики критикуют команду, но 
только по игре. Если есть потеря, ошибка 
хоккеиста — это обсуждается. А не какие-
то околохоккейные вещи. Давайте абстра-
гируемся от этого и станем поддерживать, 
продвигать, развивать хоккей все вместе», 
— уточнил он. 

Прокомментировать эту скандальную 
ситуацию «МК» попросил заслуженного 
тренера России Федора Канарейкина: «Я 
даже не хочу говорить на эту тему. Потому 
что если СКА дает Ротенбергу пятилетний 
контракт, значит, руководство этого клуба 
на 100 процентов уверено в этом тренере. 
Однако, как все видят, эта команда играет 
намного ниже ожидаемого. Я пока не вижу 
ни игры, ни конкретно стабильности. Есть 
только несколько хороших игроков, которые 
пока никак не соберутся в единый боевой ку-
лак. И неизвестно, соберутся ли они вообще 
в этом сезоне, хотя в плей-офф армейцы с 
Невы, конечно же, выйдут».

В своем следующем после «Трактора» 
матче с «Нефтехимиком» армейцы также 
одержали верх со счетом 4:2, чем немного 
успокоили своих поклонников. По крайней 
мере, никаких провокационных баннеров 
на этот раз на трибуне с их стороны за-
мечено не было. Хоккейная обстановка в 
Санкт-Петербурге успокоилась? Посмотрим. 
Во вторник армейцам предстоит встреча с 
казанским «Ак Барсом», одним из главных 
фаворитов этого сезона, в составе которого 
играет прошлогодний лидер и капитан СКА 
Дмитрий Яшкин. 

Павел САВЧИК.

Невскии шторм СКА
«Спартак» и «Лада» в очном поединке доказали, 
что не случайно являются лидерами сезона КХЛ

Турнирная таблица

1 Краснодар 32
2 Зенит 30
3 Динамо 25
4 Крылья Советов 25
5 ЦСКА 25
6 Спартак 24
7 Локомотив 24
8 Рубин 22
9 Нижний Новгород 21
10 Факел 19
11 Ростов 17
12 Урал 16
13 Оренбург 13
14 Балтика 12
15 Ахмат 12
16 Сочи 10
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